
FALE NA REDAÇÃO (62) 3267-1000 u ANUNCIE (62) 98533-4891 u ASSINATURAS (62) 98150-3302

Visões sobre Deus e a crise de valores: Spinoza, Nietzsche, Marx e o Espiritismo - Abílio Wolney 
Tempo do fim e desenvolvimento econômico - Alex Rosa Página 15

QUARTA-FEIRA 25 DE SETEMBRO DE 2024ANO: 45 | Nº 13.110    22H30 - EDITOR-GERAL: WELLITON CARLOS
   - 

JUSTIÇA REVOGA 
PRISÃO DE 

GUSTTAVO LIMA
Desembargador Eduardo Maranhão, do Tribunal de Justiça de 

Pernambuco, revogou prisão do cantor Gusttavo Lima em decisão 
proferida na tarde de terça-feira, 24. "Afasto, também, a suspensão do 
passaporte e do certificado de registro de arma de fogo, bem como de 
eventual porte de arma de fogo e demais medidas cautelares impostas", 

escreveu o desembargador. Na decisão, o juiz diz que "as justificativas 
utilizadas para a decretação da prisão preventiva e para a imposição 

das demais medidas cautelares constituem meras ilações impróprias e 
considerações genéricas". Página 3

CAIADO MANDOU 
INVESTIGADOS 
ABANDONAREM
IATE DE CANTOR

“Eu sou governador de Estado, jamais entraria num avião com 
foragidos. Essa mulher ( juíza) precisa ter mais responsabilidade. É uma 
prisão sem fundamento, na base do achismo. Essa mulher tinha que 

responder ao CNJ (Conselho Nacional de Justiça)”, disse o governador 
Ronaldo Caiado sobre o pedido de prisão de Gusttavo Lima. Ele disse 

também que assim que soube de quem se tratava o casal pediu 
imediatamente que deixasse o iate do músico. Página 3

Estudo aponta que saúde 
prioriza brancos

Exames laboratoriais usam parâmetros de referência baseados em 
pacientes brancos e desconsideram particularidades genéticas e 

populacionais dos brasileiros, mostra um estudo da Universidade Federal 
do Rio Grande do Sul. Profissionais de saúde precisam interpretar 

resultados de pacientes negros a partir de cálculos baseados em índices 
de correção, o que a autora chama de "calibragem racial". Página 2

Ipameri: Jânio 
Pacheco desponta 

como favorito em nova 
pesquisa eleitoral

Ângelo da Paz é 
apontado como 

favorito em pesquisa 
de Santa Cruz de Goiás

Pesquisa realizada pelo 
IPCM Instituto de Pesquisa 

Comunicação, encomendada 
por Julianderson dos Santos 

Cardoso, realizada na cidade de 
Ipameri, revela cenário atual da 
corrida eleitoral. Levantamento 

foi realizado entre 17 e 18 de 
setembro e entrevistou 400 

eleitores, com nível de confiança 
de 95% e margem de erro de 

4,9 pontos percentuais para 
mais ou para menos. Página 9

Pesquisa eleitoral realizada pelo 
Instituto Cristão Brasileiro Objetiva 
de Ensino entre os dias 18 e 19 de 
setembro de 2024, encomendada 
por Fernando Antônio Reis 
Pinheiro, trouxe vantagem para 
o candidato Ângelo da Paz na 
disputa pela prefeitura de Santa 
Cruz de Goiás. Com 350 eleitores 
entrevistados, levantamento 
apresenta uma margem de erro 
de 5% e um nível de confiança de 
95%. Página 8

Prefeitos 
celebram 

aniversário  
de Caiado
Dezenas de prefeitos 
goianos assinaram 

carta em celebração 
ao aniversário do 

governador Ronaldo 
Caiado, comemorado 

nesta quarta-feira. 
“Os prefeitos de Goiás 
celebram, neste dia 25 
de setembro, mais um 

ano de vida dedicado ao 
Povo Goiano!”, escrevem 
os gestores municipais.  

Página 4
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Anápolis volta às páginas 
policiais com segundo 

assassinato em seis dias

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

A madrugada de ontem foi 
marcada por mais um assassi-
nato em Anápolis, o segundo 
em menos de uma semana. A 
sequência de homicídios cha-
ma a atenção pelo fato da ci-
dade ter ficado, no início deste 
mês de setembro, por um lon-
go período sem o registro des-
se tipo de crime.

Edipo José de Oliveira San-
tana, que tinha 36 anos, segun-
do apurou a polícia, foi baleado 
no momento em que saiu de 
casa, no início da madrugada, 
para atender algumas pesso-
as que bateram no portão. Os 
atiradores, contaram vizinhos 
que também moram na Rua 
Ilda Pereira Braga, no Bairro 
Vivian Parque, chegaram e fu-
giram em uma moto.

A polícia não informou se a 
vítima possuía algum antece-
dente criminal, ou se estaria 
sendo ameaçado. Até o início 
da noite de ontem, os atira-
dores ainda não tinham sido 
identificados, ou presos.

Também segue sem identifi-
cação o homem que na quinta-
-feira passada matou Olímpio 
Rodrigues, que tinha 28 anos. 
O crime aconteceu no final da 
manhã, nas proximidades de 
um bar que fica na Rua D, no 
Bairro Boa Vista.

Apesar deste homicídio ter 
sido praticado à luz do dia, 
ninguém viu em qual veículo 
o assassino fugiu. Os dois ca-
sos estão sendo apurados pelo 

Grupo de Investigações de Ho-
micídios (GIH) de Anápolis.

Bateu na mãe
Outro assassinato também 

foi registrado, mas na tarde 
de segunda-feira, na região 
metropolitana de Goiânia. A 
vítima fatal, atacado quando 
estava dentro de sua casa, te-
ria sido morto como vingança, 
após bater na própria mãe, al-
gumas horas antes.

Câmeras de segurança aju-
daram a polícia a identificar o 
carro usado pelos agressores, 
que primeiro quebraram o 
portão da residência, e depois 
a porta da casa onde Edenis-
valdo Ferreira dos Santos, 45, 
dormia. Atacado com murros, 
chutes e pauladas, ele morreu 
antes mesmo da chegada do 
socorro médico.

O carro usado pelos homici-
das foi localizado pela Polícia 
Militar, que prendeu, dentro 
dele, um homem, e uma mu-
lher. Na Delegacia de Neró-
polis, a Polícia Civil descobriu 
que a mulher teria sido quem 
encomendou o crime.

Outros dois participantes 
que também entraram na casa 
já foram identificados, mas 
continuavam foragidos, até o 
início da noite de ontem. No-
mes e idades deles, e do casal 
que acabou autuado, ainda em 
flagrante, por homicídio dolo-
so, não foram divulgados.

Homem fingiu ser 
adolescente para 
estuprar menores

A aparência franzina aju-
dou um maníaco de 22 anos a 
se passar por adolescente, para 
que pudesse frequentar aulas 
de futebol em uma escolinha 
pública que atendia crianças 
em São Luís de Montes Belos, 
cidade distante 126 quilôme-
tros de Goiânia. Há alguns 
dias, a Polícia Civil descobriu 
que ele mentia a idade para 
poder se aproximar, e abusar 
sexualmente de menores. Pre-
so preventivamente nesta se-
mana, o tarado, que não teve 
a identidade revelada, já foi 
reconhecido e denunciado por 
três crianças, de sete anos, oito 
anos, e 10 anos. Além do estu-
pro de vulnerável, ele também 
responderá, preso, por satisfa-
ção de lascívia mediante a pre-
sença de crianças. Somados, os 
dois delitos têm pena que pode 
ultrapassar os 15 anos de reclu-
são.

Traficante que saiu 
da cadeia há 15 dias 
é preso de novo

De nada adiantou um tra-
ficante de 45 anos ficar mais 
de oito meses na cadeia. No 
início desta semana, ele foi 
preso e autuado em flagrante, 
novamente, por envolvimen-
to com o tráfico de drogas. No 
momento em que foi aborda-
do por militares do Batalhão 
de Terminal, o ex-presidiário, 
que não teve o nome revela-
do, estava com várias porções 
de crack, e maconha no bolso. 
Levantamento feito pelo Ser-
viço de Inteligência da Polícia 
Militar mostrou que alguns 
dias depois de deixar a cadeia o 
criminoso voltou a vender dro-
gas na região da Rodoviária de 
Campinas, no Setor Aeroviário. 
Segundo a PM, o traficante ha-
via saído há duas semanas do 
Complexo Prisional de Apare-
cida de Goiânia.

Usuária de drogas 
queria matar a mãe 
e o próprio filho

Não tivessem agido na hora 
os policiais civis, uma usuária 
de drogas que mora em Iporá, 
na região oeste de Goiás, te-
ria assassinado sua genitora, 
e o próprio filho, de apenas 14 
anos. As ameaças, feitas depois 
que a mãe jogou pedras de cra-
ck fora, e procurou a delegacia 
da cidade para denunciar a 
própria filha, foram feitas por 
mensagens de celular. Assim 
que os agentes tomaram co-
nhecimento das mensagens, 
foram até a residência, e pren-
deram a mulher, de 34 anos, 
que estava completamente 
descontrolada. A mãe dela, que 
tem 53 anos, disse que já não 
sabe mais o que fazer para ti-
rar a filha do vício. Em uma das 
ameaças, a usuária de drogas, 
relatou a genitora, afirmou que 
cortaria a cabeça do próprio fi-
lho.

Estudo aponta
que saúde

prioriza brancos
Parâmetro para exames de saúde tem como referência 

pacientes brancos e ignora genética brasileira

Beatriz Ortiz

Exames laboratoriais usam 
parâmetros de referência ba-
seados em pacientes brancos 
e desconsideram particulari-
dades genéticas e populacio-
nais dos brasileiros, mostra 
um estudo da pesquisadora da 
UFRGS (Universidade Federal 
do Rio Grande do Sul) Tatiane 
Muniz.

Os profissionais de saúde 
precisam interpretar os resulta-
dos de pacientes negros a partir 
de cálculos baseados em índi-
ces de correção, o que a autora 
chama de “calibragem racial”.

O artigo foi publicado em 
coletânea da Associação Brasi-
leira de Antropologia, com tra-
balhos que articulam ciências 
sociais, biotecnologia e saúde 
pública.

O hemograma, por exemplo, 
usa a taxa normal de leucócitos 
(glóbulos brancos) em pessoas 
brancas para avaliar qualquer 
paciente, apesar de estudos 
internacionais indicarem que 
os valores são diferentes para 
brancos e negros.

O mesmo acontece em exa-
mes usados para diagnosticar 
glaucoma, em que os parâme-
tros consideram características 
oculares da população branca 
analisada em estudos euro-
peus, desprezando as particu-
laridades de pessoas negras do 
Brasil.

“Meu trabalho questiona 
a neutralidade dos corpos na 
biotecnologia. Os corpos são 
diversos e, se as práticas, inter-
venções e pesquisas em saúde 
não consideram essa diversida-
de, contribuem para um supos-
to discurso de neutralidade que 
é sempre branco”, diz Muniz.

Pesquisa
A cientista baseou sua aná-

lise etnográfica na observação 
de práticas e narrativas de pro-
fissionais da biomedicina em 
universidades, congressos e 
clínicas, em Porto Alegre, entre 
2016 e 2019.

No Brasil, a miscigenação 
também é um fator importante 
na discussão sobre a racializa-
ção da biotecnologia. A popu-
lação brasileira é resultado de 
uniões entre europeus, indíge-
nas, africanos e asiáticos desde 
os anos 1500. Isso gerou uma 
diversidade genética que diver-
ge de parâmetros raciais e clíni-

cos estabelecidos em países da 
Europa e da América do Norte.

O diagnóstico de glaucoma, 
por exemplo, é feito por meio 
da medição do fundo do olho. 
A literatura internacional mos-
tra que os olhos dos negros 
costumam ter disco óptico com 
diâmetro maior e espessura da 
córnea menor do que os dos 
brancos. Logo, os parâmetros 
de avaliação não se aplicam 
da mesma maneira para toda a 
população.

Miscigenação
Além disso, os critérios usa-

dos para categorizar brancos e 
negros nos estudos internacio-
nais não servem para a popu-
lação miscigenada do Brasil. 
Falta conhecimento científico 
sobre a genética dos brasilei-
ros para avançar em pesquisas 
de saúde, diz o oftalmologista 
e ex-presidente da Academia 
Nacional de Medicina Rubens 
Belfort Jr.

“O negro do Brasil é dife-
rente do negro da América do 
Norte, da Europa ou da África. 
Faltam informações sobre os 
pacientes abaixo da linha do 
Equador e, especificamente, do 
Brasil, como: quais são as ca-
racterísticas dos olhos e como 
o glaucoma avança nas popu-
lações indígenas, afro-brasilei-
ras e ásio-brasileiras”, explica 
Belfort.

Na hematologia, uma das 
poucas pesquisas feitas com a 
população brasileira contra-
riou estudo semelhante dos 
Estados Unidos. A pesquisa 
coletou amostras de sangue de 
289 soteropolitanos, todos com 
ascendência africana, euro-
peia e indígena, com 49,5% se 
identificando como negros. Ao 
contrário da literatura interna-
cional, o estudo não encontrou 
diferenças nos valores de leu-
cócitos de brancos e negros.

Segundo o artigo, publicado 
na Revista Brasileira de Hema-
tologia e Hemoterapia, não há 
uma estrutura genética espe-
cífica na população analisada 
por causa do “alto nível de he-
terogeneidade”. Também não 
seria útil estabelecer parâme-
tros diferentes para cada gru-
po étnico, uma vez que “todos 
os indivíduos apresentam um 
grau de mistura”.

Profissionais de saúde precisam
interpretar resultados de pacientes negros
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Justiça revoga
prisão de Gusttavo Lima

José Matheus Santos

O desembargador Eduardo 
Guilliod Maranhão, do Tribu-
nal de Justiça de Pernambu-
co, revogou a prisão do cantor 
Gusttavo Lima em decisão pro-
ferida na tarde desta terça-feira 
(24).

“Afasto, também, a suspen-
são do passaporte e do certi-
ficado de registro de arma de 
fogo, bem como de eventual 
porte de arma de fogo e demais 
medidas cautelares impostas”, 
escreveu o desembargador.

Na decisão, o ele diz que “as 
justificativas utilizadas para a 
decretação da prisão preven-
tiva e para a imposição das 
demais medidas cautelares 
constituem meras ilações im-
próprias e considerações gené-
ricas”.

Ao decretar a prisão na se-
gunda (23), a juíza Andréa Ca-
lado da Cruz apontou suspeita 
de que Gusttavo Lima teria 
dado guarida a duas pessoas 
investigadas na Operação Inte-
gration —José André da Rocha 
Neto (dono da Vaidebet) e sua 
esposa Aislla Rocha— a fica-
rem fora do país, mesmo com 
mandado de prisão em aberto. 
Gusttavo Lima viajou para a 
Grécia no início de setembro 
para comemorar o seu aniver-
sário junto com amigos.

“Entretanto, analisando o 
relatório referente ao inquéri-
to policial, depreende-se que 
o embarque em questão ocor-
reu em 01/09/2024, enquanto 
que as prisões preventivas de 
José André da Rocha Neto e a 
Aislla Sabrina Henriques Tru-
ta Rocha foram decretadas em 

03/09/2024. Logo, resta eviden-
te que esses não se encontra-
vam na condição de foragidos 
no momento do embarque, 
tampouco há que se falar em 
fuga ou favorecimento a fuga”, 
escreveu o desembargador.

Legislação
O magistrado ainda frisou 

que, para haver prisão preven-
tiva, a legislação “exige como 
requisito para decretação da 
prisão preventiva: a existência 
de prova do crime e indícios 
suficientes de autoria”. A juí-
za apontou, na segunda-feira, 
que Gusttavo Lima adquiriu 
participação de 25% da casa 
de apostas, o que acentua, na 
visão dela, “a natureza questio-
nável de suas interações finan-
ceiras”.

Por sua vez, o desembar-
gador Eduardo Guilliod Ma-
ranhão entendeu, na decisão 

desta terça-feira, que isso “não 
constitui lastro plausível capaz 
de demonstrar a existência da 
materialidade e do indício de 
autoria dos crimes”. Mais cedo, 
a Polícia Federal pediu a inclu-
são de Gusttavo Lima na difu-
são vermelha da Interpol. Ele já 
tinha sido incluído no Sistema 
de Tráfego Internacional.

A prisão havia sido definida 
pela juíza Andrea Calado da 
Cruz, do Tribunal de Justiça do 
estado, que também havia sus-
pendido o passaporte do can-
tor. A ordem de prisão acontece 
no âmbito da Operação Inte-
gration, que envolve também a 
influenciadora e advogada De-
olane Bezerra —presa no início 
de setembro e solta nesta terça. 
A defesa de Gusttavo Lima ti-
nha afirmado na segunda que 
a decretação da prisão era in-
justa, que ele é inocente e que 
tomaria as medidas cabíveis.

Na decisão, o desembargador Eduardo Guilliod Maranhão, do Tribunal de Justiça de Pernambuco, diz que as 
justificativas utilizadas para a decretação da prisão preventiva eram genéricas

Ceasa Goiás registra 
queda de preços das 
hortaliças  
Wandell Seixas

Está havendo uma queda de 
preços nas hortaliças tanto em 
Goiás quanto noutras capitais 
brasileiras. É o que informa o 
9º Boletim do Prohort, divul-
gado, ontem, pela Conab.  Os 
produtos que sofreram baixas 
em agosto foram: alface, bata-
ta, cebola, cenoura e tomate. O 
estudo colheu dados de impor-
tantes das Centrais de Abasteci-
mento.

Conforme o Boletim, a cebo-
la foi a que mais barateou, com 
a queda de preços. A média 
ponderada decresceu 31,64% 
em relação a julho. O motivo foi 
a oferta crescente e a origem do 
bulbo em áreas produtoras, no-
tadamente por remessas feitas 
a partir da Bahia, Pernambuco, 
Goiás e São Paulo. Minas Gerais 
também enviou um volume sig-
nificativo aos mercados. A ce-
bola na Ceasa de Goiânia é ven-
dida a R$3,66 e teve decréscimo 
de 30,70%.

A batata apresentou nova 
tendência de queda de preços. 
Em agosto, a média pondera-
da caiu 23,67%. Em Goiânia, é 
vendida a R$3,53 e o produtor 
viu o tombo chegar a 30,05% a 
menos.

O tomate, a alface e a ce-
noura, embora com menores 
índices, também decresce-
ram na média ponderada em 
-19,25%, -16,94% e -15,50%. 
No caso do tomate, o preço 
médio vem em queda desde 
junho/julho, com oferta bas-
tante pulverizada, originada 
em vários estados.

Para a alface, a diminuição 
ocorreu em quase todas as Ce-
asas analisadas, com exceção 
da Ceasa/RJ, que apresentou 
alta de apenas 1,65%, e da Ce-
asa/GO, que mostra absoluta 
estabilidade de preço dessa 
hortaliça, sem variação com 
o mês anterior. Na unidade de 
Goiânia está cotada a R$3,33 o 
quilo.

Gusttavo Lima durante viagem à Grécia para comemorar aniversário  

Caiado diz que casal investigado 
não estava em avião

Folhapress

O governador de Goiás, Ro-
naldo Caiado (União Brasil), 
afirmou que o casal dono da 
casa de apostas VaideBet, in-
vestigado na Operação Inte-
gration, não esteve no avião do 
cantor Gusttavo Lima que re-
tornou da Grécia ao Brasil.

O pedido de prisão do artis-
ta, expedido na última segunda 
(23) pela Justiça de Pernambu-
co, cita o trajeto de retorno do 
avião ao país, com uma parada 
nas Ilhas Canárias, para afir-
mar que o cantor teria ajudado 
José André da Rocha Neto e sua 

esposa Aislla Rocha a ficarem 
fora do país, sem se entregarem 
à Justiça.

O casal esteve no jatinho que 
levou Caiado e Gusttavo Lima 
até a Grécia. “O governador não 
conhecia os investigados e não 
tem de fazer um levantamento 
da vida pregressa de pessoas 
que vão aos mesmos eventos 
que ele. Os investigados não 
estavam no voo que trouxe o 
grupo de volta ao Brasil, que 
parou nas Ilhas Canárias para 
reabastecimento”, disse Caiado, 
em nota.

O governador disse ainda 
que pediu aos dois investiga-

dos na “Operação Integration”, 
que apura crimes relacionados 
a jogos de azar, que deixassem 
o iate onde ocorreu a festa de 
aniversário do cantor Gusttavo 
Lima, no início de setembro, na 
Grécia. A ordem de prisão foi 
emitida durante a viagem.

O governador esteve na via-
gem para a ilha grega de Myko-
nos para comemorar o aniver-
sário de 35 anos do cantor, em 
um iate de luxo, avaliado em R$ 
1 bilhão. O ministro Kassio Nu-
nes Marques, do STF (Supremo 
Tribunal Federal), também es-
teve presente na festa. Caiado 
disse que é amigo de Gusttavo 
Lima e viajou a convite do can-
tor durante um período em que 
estava de férias oficiais.

A juíza Andrea Calado da 
Cruz afirmou que o trecho de 
retorno do grupo ao país indica 
que Gusttavo Lima poderia ter 
ajudado José André Neto (dono 
da casa de apostas VaideBet) e 
Aislla Sabrina Rocha, mulher e 
sócia de Neto, a ficaram fora do 
país, sem se entregar à Justiça.
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Os Prefeitos do Estado de Goiás celebram,neste Os Prefeitos do Estado de Goiás celebram,neste 
dia 25 de setembro, mais um ano de vida dia 25 de setembro, mais um ano de vida 

dedicado ao Povo Goiano!dedicado ao Povo Goiano!
Abadiânia - José Aparecido Alves DinizAbadiânia - José Aparecido Alves Diniz
Alvorada do Norte - Iolanda Holiceni MoreiraAlvorada do Norte - Iolanda Holiceni Moreira
Amaralina - Dasio Marques FerreiraAmaralina - Dasio Marques Ferreira
Anhanguera - Marcelo Martins de PaivaAnhanguera - Marcelo Martins de Paiva
Baliza - Fernanda Nolasco Vanderley OliveiraBaliza - Fernanda Nolasco Vanderley Oliveira
Bom Jardim de Goiás - Willian Gregório NetoBom Jardim de Goiás - Willian Gregório Neto
Buriti de Goiás - Átila Rúbia de DeusBuriti de Goiás - Átila Rúbia de Deus
Buritinópolis - Ana Paula Soares DouradoBuritinópolis - Ana Paula Soares Dourado
Campos Verdes - Haroldo Naves SoaresCampos Verdes - Haroldo Naves Soares
Cristalina - Daniel Sabino Vaz (Daniel do Sindicato)Cristalina - Daniel Sabino Vaz (Daniel do Sindicato)
Cristianópolis - Juliana Izabel de Paula CostaCristianópolis - Juliana Izabel de Paula Costa
Cromínia - Gilvander Alves PereiraCromínia - Gilvander Alves Pereira
Doverlândia - Genilva Katia Rodrigues de AssisDoverlândia - Genilva Katia Rodrigues de Assis
Goianira - Carlos Alberto Andrade OliveiraGoianira - Carlos Alberto Andrade Oliveira
Goiatuba - Jose Alves VieiraGoiatuba - Jose Alves Vieira
Guaraíta - Adna Ferreira de Almeida MartinsGuaraíta - Adna Ferreira de Almeida Martins
Hidrolândia - José Délio Alves JúniorHidrolândia - José Délio Alves Júnior
Ipameri - Janio PachecoIpameri - Janio Pacheco
Israelândia - Adelícia Moura da CostaIsraelândia - Adelícia Moura da Costa
Itaberaí - Rita de Cassia Soares MendonçaItaberaí - Rita de Cassia Soares Mendonça
Itapirapuã - Erivaldo Alexandre da SilvaItapirapuã - Erivaldo Alexandre da Silva
Itumbiara - Dione José de AraujoItumbiara - Dione José de Araujo
Minaçu - Carlos Alberto Lereia da SilvaMinaçu - Carlos Alberto Lereia da Silva
Mineiros - Aleomar de Oliveira RezendeMineiros - Aleomar de Oliveira Rezende
Nerópolis - Gil TavaresNerópolis - Gil Tavares
Nova América - Cleber Junio de SouzaNova América - Cleber Junio de Souza
Palmelo - Renato Damasio ResendePalmelo - Renato Damasio Resende
Palminópolis - Franc Helvis VazPalminópolis - Franc Helvis Vaz
Planaltina - Cristiomario de Sousa MedeirosPlanaltina - Cristiomario de Sousa Medeiros
Rio Verde - Paulo Faria do ValeRio Verde - Paulo Faria do Vale
Santa Isabel - Cassia Silvia Caixeta DouradoSanta Isabel - Cassia Silvia Caixeta Dourado
Santo Antônio da Barra - Jose CandidoSanto Antônio da Barra - Jose Candido
Senador Canedo - Fernando PellozoSenador Canedo - Fernando Pellozo
Três Ranchos - Hugo Deleon de Carvalho CostaTrês Ranchos - Hugo Deleon de Carvalho Costa
Uruaçu - Valmir Pedro TerezaUruaçu - Valmir Pedro Tereza
Vianópolis - Samuel dos Reis CotrimVianópolis - Samuel dos Reis Cotrim

Parabéns  Governador
RONALDO CAIADORONALDO CAIADO
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Nossas obras são duradouras e de qualidade. Goiás é referência em segurança, com os menores índices de 
criminalidade da história. Nossas estradas são seguras e bem pavimentadas. A saúde se fortalece com a 

regionalização e o CORA. Na educação, somos 1o no IDEB. A economia gera renda e oportunidades em todo o 
estado. Com os programas sociais, levamos dignidade a cada vez mais pessoas. Vamos seguir trabalhando para 

que Goiás continue sendo um estado de excelência para todos os goianos.

Educação padrão 5 estrelas:
essa é a bandeira  
 do Governo de Goiás.

O GOVERNO DE GOIÁS TEM COMPROMISSO COM A EXCELÊNCIA.

Bioinsumo como solução sustentável 
na produção alimentar

Fabíola Sinimbú

O Brasil é capaz de deixar 
de emitir o equivalente a 18 
milhões de toneladas de gás 
carbônico apenas com a substi-
tuição de fertilizantes minerais 
por bioinsumos na plantação 
das gramíneas, família que reú-
ne várias espécies plantas usa-
das na produção de alimentos.

A conclusão é de trabalho 
apresentado nesta terça-feira 
(24) pela pesquisadora do Ins-
tituto Senai de Inovação em 
Biossintéticos e Fibras, Luana 
Nascimento, que faz parte do 
projeto de cooperação interna-
cional responsável pelo estudo 
Bioinsumos como alternativa a 
fertilizantes químicos em gra-
míneas: uma análise sobre os 
aspectos de inovação do setor.

De acordo com Luana, a 
pesquisa partiu de demanda 
estratégica do Ministério da 
Agricultura e Pecuária para 
subsidiar novas políticas pú-
blicas voltadas para segurança 

alimentar, desenvolvimento 
sustentável e competitividade 
do agronegócio brasileiro.

“As gramíneas representam 
a base da alimentação mundial 
humana e animal. São plantas 
como, trigo, milho, milheto, 
aveia e diversas outras e são 
base para a alimentação. Além 
disso, estão ligadas à produção 
de energia, tais como cana, e 
também aquelas ligadas a pas-
to, sejam naturais sejam pastos 
reformados.”

O óxido nitroso usado em 
fertilizantes minerais é aponta-
do como um dos mais ponten-
tes gases de efeito estufa causa-
dores do aquecimento global . 
Foto - REUTERS/José Roberto 
Gomes/Direitos reservados

O principal objetivo foi 
compreender os efeitos do uso 
de bioinsumos associados à 
fixação biológica de nitrogê-
nio e solubilização de fósforo 
e potássio no solo. Para isso, 
os pesquisadores mapearam o 
mercado brasileiro a partir da 
análise de produtos disponí-
veis, patentes e artigos científi-
cos realizados nos últimos cin-
co anos anteriores a 2023.

Fertilizantes
A equipe constatou que cer-

ca de 80 % dos fertilizantes mi-
nerais usados no setor são im-
portados e, além de representar 

grande parte do custo de pro-
dução em larga escala, causam 
impacto ambiental quando são 
depositados no solo pelas chu-
vas e evaporam. Um exemplo é 
o óxido nitroso, apontado por 
estudos como um dos mais 
potentes gases do efeito estufa 
causadores do aquecimento 
global.

Com a substituição dos fer-
tilizantes minerais pelos bioin-
sumos, também seria possível 
diminuir em 7 milhões de tone-
ladas anuais a adição de nitro-
gênio ao meio ambiente, con-
sequentemente diminuindo a 
conversão desse gás em óxido 
nitroso, por bactérias natural-
mente presentes na água e no 
solo.

Além da vantagem ambien-
tal, a pesquisa revelou a possi-
bilidade de um dos principais 
setores da produção de ali-
mento economizar até US$5,1 
bilhões com a alternativa mais 
sustentável e ainda alavancar 
um setor que já produz a partir 
de uma tecnologia predomi-
nantemente brasileira.

Mercado de bionsumos
O estudo concluiu que dos 

bioinsumos disponíveis no 
mercado, 63% têm como base a 
bactéria Azospirillum brasilen-
se, mas outras espécies de mi-
crorganismos também foram 

observadas na composição dos 
produtos revelando um po-
tencial de expansão do uso de 
organismos e microrganismos 
em novos produtos. “Isso cor-
responde a uma oportunidade 
real para o Brasil no desenvol-
vimento tecnológico para as 
específicas condições do nosso 
país. Isso faz com que o Brasil, 
que já está na vanguarda da uti-
lização continue na vanguarda 
da produção desses insumos”, 
diz.

O estudo também foi pro-
movido pelo Instituto Intera-

mericano de Cooperação para 
a Agricultura (IICA), que re-
úne 34 países em cooperação 
técnica internacional no de-
senvolvimento de tecnologia e 
inovação para a agricultura. De 
acordo com o representante do 
IICA no Brasil, Gabriel Delga-
do, a pesquisa é um avanço na 
agenda ambiental para o setor. 
“O tema de bioinsumo é uma 
amostra do que pode se fazer 
em um país rapidamente para 
tratar de melhorar e fortalecer 
a resiliência dos sistemas ali-
mentares”, conclui.

País deixaria de emitir 18 
milhões de toneladas de 
gás carbônico apenas 
com a substituição de 
fertilizantes minerais por 
bioinsumos na plantação 
das gramíneas

Pesquisa partiu de demanda estratégica do Ministério da Agricultura e 
Pecuária para subsidiar novas políticas públicas
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Caiado aponta risco da
saída do Einstein do Hmap
caso o adversário seja eleito

200 municípios brasileiros
têm registros de chapas
únicas nas eleições 2024

Redação

Durante carreata da campa-
nha do candidato à prefeitura 
de Aparecida de Goiânia Le-
andro Vilela (MDB), no sába-
do (21), o governador Ronaldo 
Caiado (UB), reafirmou o com-
promisso com a continuidade 
da gestão da Sociedade Israe-
lita Albert Einstein no Hospi-
tal Municipal de Aparecida de 
Goiânia (Hmap). Caiado ainda 
apontou risco da saída do Eins-
tein do Hmap, caso o candidato 
da oposição vença o pleito.

As lideranças políticas aler-
taram que, se eleito, Professor 
Alcides (PL) poderia substi-
tuir a atual administração do 
Hmap, a cargo do Hospital 
Albert Einstein, por outra que 
favorecesse a transformação 

da unidade em hospital-escola 
para o Centro Universitário Al-
fredo Nasser (Unifan), faculda-
de de medicina de propriedade 
do próprio Alcides. Na carre-
ata com mais de mil veículos, 
governador e candidato à pre-
feitura de Aparecida criticam 
proposta de transformar hospi-
tal público em hospital-escola 
privado.

“O padrão de excelência do 
Einstein é reconhecido no Bra-
sil e aqui em Goiás, onde eles 
também administram o Hos-
pital de Urgências de Goiânia 
(Hugo). Não podemos permitir 
que o Hmap seja transformado 
em uma extensão de faculdade 
particular, como quer o Profes-
sor Alcides. Isso é um retroces-
so para a saúde pública”, criti-
cou o governador.

Ronaldo Caiado: visita feira em apoio a Leandro Vilela em Aparecida

Agência Brasil

Embora não seja incomum 
a ocorrência de candidaturas 
únicas em pleitos majoritários, 
como o de prefeito, o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) tinha, 
até segunda-feira (23), o re-
gistro de 212 municípios – dos 
5.569 – com apenas uma candi-
data ou um candidato (e os res-
pectivos vices) concorrendo à 
chefia do Executivo municipal.  

Em comparação com as 
eleições municipais de 2020, 
o número de municípios com 
candidaturas únicas quase do-
brou, passando de 106 para 
212. Nessas localidades, em vez 
de disputa intensa com múlti-
plas propostas, eleitoras e elei-
tores se depararão, no dia 6 de 
outubro, com a opção de votar 
em uma única chapa, votar em 

branco ou anular o voto.   
212 municípios de 19 esta-

dos terão candidaturas úni-
cas neste ano. O estado do Rio 
Grande do Sul encabeça a lista, 
com 43 municípios. Em segui-
da, vem Minas Gerais, com 41; 
São Paulo, com 26; Goiás e Pa-
raná, cada um com 18; Piauí, 
com 11; e Mato Grosso e Rio 
Grande do Norte têm nove can-
didatos únicos cada um.   

Assim como nos demais 
casos, nas eleições com candi-
datura única, será eleita(o) pre-
feita(o) a candidata ou o candi-
dato que obtiver a maioria dos 
votos válidos, não se conside-
rando, para esse cálculo, os vo-
tos em branco ou votos nulos. 
Ou seja, em tese, basta um voto 
válido para que o resultado seja 
proclamado. 

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com
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de Aparecida de Goiânia Le-
andro Vilela (MDB), no sába-
do (21), o governador Ronaldo 
Caiado (UB), reafirmou o com-
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lita Albert Einstein no Hospi-
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Goiânia (Hmap). Caiado ainda 
apontou risco da saída do Eins-
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taram que, se eleito, Professor 
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Albert Einstein, por outra que 
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feitura de Aparecida criticam 
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sil e aqui em Goiás, onde eles 
também administram o Hos-
pital de Urgências de Goiânia 
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que o Hmap seja transformado 
em uma extensão de faculdade 
particular, como quer o Profes-
sor Alcides. Isso é um retroces-
so para a saúde pública”, criti-
cou o governador.
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a ocorrência de candidaturas 
únicas em pleitos majoritários, 
como o de prefeito, o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) tinha, 
até segunda-feira (23), o re-
gistro de 212 municípios – dos 
5.569 – com apenas uma candi-
data ou um candidato (e os res-
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candidaturas únicas quase do-
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de disputa intensa com múlti-
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outubro, com a opção de votar 
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cas neste ano. O estado do Rio 
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com 43 municípios. Em segui-
da, vem Minas Gerais, com 41; 
São Paulo, com 26; Goiás e Pa-
raná, cada um com 18; Piauí, 
com 11; e Mato Grosso e Rio 
Grande do Norte têm nove can-
didatos únicos cada um.   

Assim como nos demais 
casos, nas eleições com candi-
datura única, será eleita(o) pre-
feita(o) a candidata ou o candi-
dato que obtiver a maioria dos 
votos válidos, não se conside-
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tos em branco ou votos nulos. 
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A comunidade italiana em Goiás comemora os 150 
anos da imigração no Brasil. Será no próximo dia 5, na 
Igreja São Judas Tadeu, em Goiânia. Na programação, às 
18h, uma Santa Messa em italiano com o Coro Italiano 
Toscanelli e depois, às 19h, um momento musical com 
as presenças de Adriano Pinheiro, tenor; Coro Gradiva; 
Madrigal Lettere InCanto; Coral Vozes da Aduf; e Coro 
Italiano Toscanelli. Para participar, é pedido que a 
pessoa ajude com um quilo de alimento não perecível 
os imigrantes que estão nas ruas de Goiânia. A Igreja 
São Judas Tadeu fica na rua 242, no Setor Coimbra é 
e hoje uma das igrejas mais tradicionais de Goiânia. A 
escolha da Igreja São Judas Tadeu, também, está ligada à 
história de um missionário e artista plástico italiano – Frei 
Nazareno Confaloni OP – que muito contribuiu para a 
formação do campo da cultura em Goiás. A organização 
do evento é da área de italiano, da Faculdade de Letras, 
da Universidade Federal de Goiás.

lA influenciadora e empresária goiana 
Anna Lopes marca presença nas Fashion 
Weeks de Milão (17 a 23 de setembro) e 
Paris (23 de setembro a 1º de outubro). 
Durante as semanas de moda, Anna 
vai lançar duas novas coleções da BAC, 
marca de moda fundada por ela.
lNinguém entendeu porque horas antes do mandado de 

sua prisão ser expedido, o cantor Gustavo Lima já estar 
em Miami, onde tem uma ‘senhora’ mansão.
lA justiça goiana afastou um síndico da gestão em um 

condomínio. Bem, se a moda pega...
lDeu no jornal: os candidatos em Goiânia até agora já 

gastaram R$ 14 milhões com as suas campanhas. A 
pergunta é: quem viu parte desse dinheiro?!!   
l’Confia no Senhor de todo o teu coração e não te estribes 

no teu próprio entendimento…’ - Provérbios 3:5

Comunidade italiana 
comemora 150 anos de 

imigração no Brasil
Frouxa 
O presidente Lula (foto)  
está mais do que certo.  
A ONU não consegue, 
ou melhor, não tem 
vontade política de criar 
o estado Palestino.

Vergonha
Na verdade, hoje, a ONU não 
representa todos os países, 
mas apenas a elite poderosa 
deles. Uma vergonha!  
 
A verdade
O prefeito Rogério Cruz 
não tem sido lembrado 
positivamente pelos eleitores 
nas pesquisas. Uma injustiça. 
Rogério Cruz não fez uma 
gestão desastrosa. Pelo 
contrário, fez o que 
pode. Está sendo 
um bom gestor.

A vez dela
Uma influencer goiana, 
que faz propaganda de 
uma casa de jogos online, 
famosa, por sinal, já 
deve estar na mira das 
autoridades, que devem 
e precisam acabar 
com essa farra das 
jogatinas no Brasil.    

Já era
O Rock In Rio começa a 
envergonhar quem gosta 
de rock. Pode mudar de 
nome. Alguns já sugerem: 
‘Mistureba In Rio’.   

Infelizmente
O lobby pela volta do 
famigerado ‘Horário de 
Verão’ está sendo feito. 
Pelo jeito, deve ser 
decretado, logo. 

Merreca
A economia com a volta  
do ‘Horário de Verão’ só 
seria de R$ 1,8 bilhão. 
Para um País como  
o Brasil, nadica.

Diferença
É fato. Paola Oliveira é musa 
aqui no Brasil. Na França, 
quase foi ‘deportada’ porque 
perdeu seu passaporte. Lá,  
as regras são bem outras...

‘A INOCÊNCIA DO ARTISTA SERÁ DEVIDAMENTE DEMONSTRADA, POIS ACREDITAMOS NA JUSTIÇA BRASILEIRA. O CANTOR GUSTTAVO LIMA JAMAIS SERIA CONIVENTE COM 
QUALQUER FATO CONTRÁRIO AO ORDENAMENTO DE NOSSO PAÍS E NÃO HÁ QUALQUER ENVOLVIMENTO DELE OU DE SUAS EMPRESAS COM O OBJETO DA OPERAÇÃO 

DEFLAGRADA PELA POLÍCIA PERNAMBUCANA’, DEFESA DO CANTOR GUSTAVO LIMA

GSA faz parceria com Cia Carlos Moreira 
O Grupo GSA, em Aparecida de Goiânia, consolidou parceria 
com a Cia de Teatro Carlos Moreira para promover iniciativas 
culturais voltadas à comunidade, com enfoque nas crianças. 
Desde 2023, essa parceria já realizou quatro espetáculos, 
impactando cerca de 40 mil crianças. Para 2024, a expectativa 
é alcançar mais 40 mil. A GSA distribui salgadinhos Sanditos, 
ampliando a experiência lúdica e cultural.  O objetivo é 
incentivar o contato dos pequenos com o universo cultural, 
ao mesmo tempo em que fortalece a relação deles com 
a marca, reforçando o compromisso da empresa com a 
valorização da cultura e o bem-estar de seus stakeholders.

Rose propõe maior atenção aos idosos 
Direcionada para a área da Saúde, 
a médica Rose Cruvinel é uma das 
concorrentes à Câmara Municipal de 
Goiânia. Ex-vereadora e ex-deputada, 
ela pretende implantar centros de 
convivência para idosos em todas as 
regiões da Capital. Seriam espécie de 
‘creche’ para que possam passar o dia com 
acompanhamento profissional e convívio 
com outras pessoas da terceira idade. Segundo o Censo de 
2022, o segmento com mais de 60 anos é o que mais cresce 
em Goiânia, que abriga quase 150 mil idosos. 
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Bolsonaro volta a Goiás para
pedir votos a prefeitáveis do PL

Helton Lenine

O ex-presidente Jair Bolso-
naro voltou a Goiás, nesta ter-
ça-feira (24) para participar de 
atos de campanha dos candi-
datos a prefeito do PL Márcio 
Correa, em Anápolis, Professor 
Alcides, em Aparecida, e Fred 
Rodrigues, em Goiânia. Ele es-
teve na pré-campanha do par-
tido, em junho, quando visitou 
as cidades de Goiânia, Apareci-
da, Anápolis, Rio Verde e Jataí.

A maratona de Jair Bolsona-
ro pelo estado começou com 
encontro do ex-presidente 
com apoiadores, em Alexânia, 
enquanto tomava café, já que 
fez o trajeto de automóvel, em 
direção ao primeiro compro-
misso, em Anápolis. Bolsonaro 
estava ao lado de Alessandra 
Guimarães (PL), candidata à 
Prefeitura de Alexânia, e do 
Major Vitor Hugo (PL), candi-
dato a vereador por Goiânia.

O encontro de Bolsonaro e 
Alessandra Guimar~es acon-
teceu no início da manhã, em 
uma lanchonete de Alexânia. 
Acompanhado do candidato a 
vereador em Goiânia, Major Vi-
tor Hugo – um dos “braços di-
reitos” de Bolsonaro em Goiás 
e que teria articulado a parada 
do político no município – e de 
Alessandra, o ex-presidente fez 
um pequeno discurso de apoio 
à candidata, que também pro-
clamou os presentes a “vota-
rem no 22, caso quisessem mu-
danças”.

Segundo Alessandra, a pa-
rada de Bolsonaro em Alexânia 
foi um pedido da campanha 
dela. Na última segunda-feira, 
23, a candidata também divul-
gou um vídeo no qual o ex-pre-
sidente da República manifesta 
seu apoio ao nome dela no mu-
nicípio goiano.

“Se Deus quiser, será o nos-
so presidente de novo”, disse 
Vitor Hugo aos jornalistas. Em 
2023, o TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral) decidiu tornar o ex-
-presidente inelegível por oito 
anos por abuso de poder políti-
co e uso indevido dos meios de 
comunicação.

Em Anápolis
Jair Bolsonaro começou a 

programação ao participar de 
motociata pelas ruas de Aná-
polis, ao lado do candidato do 
PL a prefeito, Márcio Correa, 
candidatos a vereador e lide-
ranças políticas locais. A moto-
ciata teve início na Praça Dom 
Emanuel e terminou no local 
do comício, Avenida São Fran-
cisco, no bairro Jundiaí.

“Eu peço a vocês não apenas 
o voto, mas o empenho para 
que nós possamos liquidar as 
eleições já no primeiro turno 
aqui em Anápolis. Essa volta é 
para colaborar na campanha 
de um amigo, de alguém que 
tem bons propósitos para essa 
cidade”, disse o ex-líder do Exe-
cutivo brasileiro.

Também estavam presen-
tes no evento o vice Dr. Walter 
Vosgrau; senador Wilder Mo-
rais, deputada federal Magda 
Mofatto (PRD); os deputados 

estaduais Major Araújo (PL) e 
Amilton Filho (MDB); e o ex-
-deputado federal Major Vitor 
Hugo, candidato a vereador em 
Goiânia.

Segundo a assessoria de 
Márcio Correa, o ex-presidente 
pontuou que o seu candidato 
do PL sofreu ataques na cam-
panha em Anápolis porque 
está crescendo nas pesquisas 
eleitorais. “Os ataques que você 
sofre, respeitosamente, eu so-
fro no mínimo dez vezes mais 
do que você, então vamos em 
frente. (…) Mas temos a cons-
ciência tranquila que podemos 
bem representar o nosso mu-
nicípio e a nossa Nação em um 
futuro bastante próximo”, disse 
Bolsonaro.

Aparecida de Goiânia
De Anápolis, Jair Bolsonaro 

seguiu, de carro, para Apareci-
da de Goiânia, onde participou 
de carreata em apoio à campa-
nha do Professor Alcides (PL) à 

prefeitura. A concentração foi 
realizada na Avenida Anápolis, 
na Vila Brasília e o encerra-
mento na praça da Igreja Ma-
triz, no Centro da cidade, onde 
ocorreu um comício. Além de 
Bolsonaro e Professor Alcides, 
ocorreram as presenças do 
senador Wilder Morais (PL), 
prefeito Vilmar Mariano (UB), 
presidente da Câmara, André 
Fortaleza (PL), deputados fe-
derais e estaduais e vereadores.

Em seu discurso, Bolsonaro 
lembrou a visita que fez a Apa-
recida, em junho, para apoiar o 
Professor Alcides. “Na Câma-
ra Federal, Alcides trabalhou 
muito em favor de Goiás e de 
Aparecida, principalmente na 
área de educação. Como pre-
feito, vai fazer muito mais em 
benefício da população desta 
cidade”.

Goiânia
Jair Bolsonaro saiu de Apa-

recida e veio para Goiânia, 

onde participou, no Parque 
Vaca Brava, de ato de campa-
nha em favor do candidato a 
prefeito, Fred Rodrigues, pelo 
PL. “Posso garantir a vocês que, 
em Goiânia, só há um candida-
to da direita, Fred Rodrigues. 
Por isso, preciso o empenho de 
todos para levar o nosso com-
panheiro a uma vitória consa-
gradora em 6 de outubro”.

O ex-presidente vem com 
frequência a Goiás, porque 
sempre teve receptividade fa-
vorável, já que venceu, nos dois 
turnos, Lula da Silva (PT) na 
disputa presidencial de 2022. 
Bolsonaro sempre teve o apoio 
expressivo do agronegócio e da 
comunidade evangélica goia-
na. “Tenho um respeito e uma 
gratidão pelo povo goiano, 
onde sempre fui bem recebido 
e votado. Como presidente, es-
tive inúmeras vezes visitando 
as cidades goianas”.

Ex-presidente participou 
de carreatas em Anápolis, 
Aparecida e Goiânia em 
apoio a Márcio Correa, 
Professor Alcides e Fred 
Rodrigues

Jair Bolsonaro, Márcio Correa, Wilder Morais, Major Vitor Hugo e lideranças do PL de Anápolis

Ex-presidente manda Jair Renan virar 
‘candidato mudo’ em campanha em SC

Uol Notícias

Concorrendo a vereador em 
Balneário Camboriú (SC), Jair 
Renan Bolsonaro (PL) tem um 
grande trunfo para ser o candi-
dato mais votado da cidade: o 
sobrenome.

Para não atrapalhar uma 
eleição dada como certa pelo 
partido, ele recebeu a ordem de 
ficar calado. Jair Renan é consi-

derado pouco experiente e ha-
veria possibilidade de cometer 
gafes, perdendo aliados e votos.

A determinação para não 
falar partiu do próprio Jair Bol-
sonaro. O ponto alto da viagem 
de campanha do ex-presidente 
a Balneário Camboriú na se-
mana passada foi um comício 
na quinta à noite.

Na hora em que o locutor 
pediu para Jair Renan “dar um 

alô”, Bolsonaro reagiu imedia-
tamente. Olhou na direção da 
organização e balançou o indi-
cador em sinal negativo. O filho 
comentou algo em seu ouvido 
e vida que segue. Autoridades 
e eleitores tentaram disfarçar 
o climão agindo como se nada 
tivesse acontecido.

Desautorizado pelo pai na 
frente dos eleitores, Jair Renan 
permaneceu o comício todo 

calado. Acionou a versão papa-
gaio de pirata na segunda filei-
ra do palco, atrás de Bolsonaro 
e do governador de Santa Cata-
rina, Jorginho Mello (PL).

Conceder entrevistas tam-
bém é desaconselhado para Jair 
Renan. Nada de novo. Quando 
nem era candidato e circulava 
pelo Congresso Nacional, sem-
pre acompanhado do deputa-
do Zé Trovão (PL-SC), Jair Re-

nan já era arredio em conversar 
com a imprensa.

Por fim, Jair Renan também 
adotou o modo “mudo” no pró-
prio Instagram. Ele aparece em 
clipes entregando santinhos, ao 
lado do irmão Eduardo Bolso-
naro (PL-SP), mas em nenhum 
momento pede voto. Também 
não há nenhuma declaração 
sobre as ideias e bandeiras que 
defende.
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Ângelo da Paz é 
favorito em pesquisa 
eleitoral de Santa 
Cruz de Goiás

Redação

Uma pesquisa eleitoral re-
alizada pelo Instituto Cristão 
Brasileiro Objetiva de Ensino 
entre os dias 18 e 19 de setem-
bro de 2024, encomendada por 
Fernando Antônio Reis Pinhei-
ro, trouxe vantagem para o can-
didato Ângelo da Paz na dispu-
ta pela prefeitura de Santa Cruz 
de Goiás. Com 350 eleitores 
entrevistados, o levantamento 
apresenta uma margem de erro 
de 5% e um nível de confiança 
de 95%.

Na pesquisa estimulada, 
onde os nomes dos candidatos 
são apresentados aos entrevis-
tados, Ângelo da Paz lidera com 
71,143% das intenções de voto. 
Em segundo lugar, Carlos Fer-
nando aparece com 19,143%, 
seguido por Euclides Kidu, que 
registra 1,429%. Entre os elei-
tores, 7,429% declararam não 
saber em quem votar, e 0,857% 
indicaram votos brancos.

O estudo, que teve como 
base os 3.711 eleitores registra-
dos na cidade, também revela 
a divisão do público por gêne-
ro e faixa etária. Dos eleitores 
entrevistados, 51,77% foram 
do sexo masculino e 48,23% 
do sexo feminino. A pesquisa 

ainda detalhou a distribuição 
das entrevistas por faixa etária: 
10,75% dos entrevistados têm 
entre 16 e 24 anos; 16,81% en-
tre 25 e 34 anos; 19,89% entre 
35 e 44 anos; 26,60% entre 45 e 
59 anos; 15,06% têm entre 60 e 
69 anos, e 10,89% têm mais de 
69 anos.

A pesquisa foi realizada nos 
bairros Centro, Distrito e Vila 
Mutirão. O registro oficial da 
pesquisa na Justiça Eleitoral é o 
GO-01450/2024, e os resultados 
reforçam a ampla vantagem de 
Ângelo da Paz no cenário polí-
tico de Santa Cruz de Goiás.

“Somos hoje uma 
ampla fronteira de 

desenvolvimento”, diz Caiado

Redação

Gestor público mais requi-
sitado no país para falar sobre 
programas que têm dado certo, 
o governador Ronaldo Caiado 
participou da “J.Safra Brazil 
Conference 2024”, na terça-fei-
ra (24/9), em São Paulo (SP).

No evento, o governador 
goiano apontou para indica-
dores estaduais que realizaram 
grande movimentação nos últi-
mos cinco anos. Ele apresentou 
ainda aos investidores e empre-
sários os pontos fortes do esta-
do para investimentos. Ao falar 
durante painel sobre “Oportu-
nidades nos Estados” ele excla-
mou:“Somos hoje uma ampla 
fronteira de desenvolvimento, 
com o máximo de tecnologia e 
inovação no agronegócio e no 
meio ambiente!”

O novo perfil econômico 
goiano foi explicado aos pre-
sentrs:“Goiás era muito mais 
produtor de commodity e ex-
portador. Nada ficava para o es-
tado. Isso mudou. Nos últimos 
cinco anos nossa industrializa-
ção aumentou 15,2%, enquanto 
o Brasil teve um acumulado de 
8,9%”.

Ao falar da marca histórica 
de R$ 342 bilhões de Produto 
Interno Bruno (PIB) atingida 
em 2023, o chefe do Executivo 

Goiano lembrou que o desen-
volvimento tem sido alcançado 
apesar dos desafios. Ele deta-
lhou a situação de endivida-
mento em que assumiu o Esta-
do, em 2019, e as decisões que 
levaram à reversão do cenário 
de crise. “Reduzimos despe-
sas e conseguimos entrar no 
RRF (Regime de Recuperação 
Fiscal). Desde o segundo ano 
de governo, temos um gover-
no equilibrado e que paga as 
contas em dia”, relatou, men-
cionando que, paralelamente, 
implantou políticas essenciais 
nas áreas de educação e segu-
rança, ambos com resultados 
expressivos, reconhecidos na-
cionalmente.

Em sua terceira edição, a 
J.Safra Brazil Conference reu-
niu clientes do banco e agentes 
econômicos interessados na 
avaliação de cenários e opor-
tunidades para investimentos. 
Caiado dividiu o painel sobre 
“Oportunidades nos Estados” 
com o governador do Paraná, 
Ratinho Júnior. “Essa visão, que 
não é só do Paraná, Goiás vem 
fazendo também, de ter uma 
responsabilidade fiscal e finan-
ceira, de ter um planejamento 
a médio e longo prazo, isso tem 
dado tranquilidade para os in-
vestidores”, afirmou o gestor.

O ex-ministro da Fazenda 

e atual diretor de Estratégia 
Econômica e Relações com 
Mercado do Banco J. Safra, Jo-
aquim Levy, mediou a conver-
sa. O evento contou ainda com 
as presenças dos governadores 
Tarcísio de Freitas (São Paulo) 
e Eduardo Leite (RS); do ex-
-presidente do Federal Reserve 
Bank de Nova Iorque, nos Es-
tados Unidos, Bill Dudley; do 
ex-diretor-executivo do PayPal, 
Dan Schulman; do presiden-
te da Federação Brasileira de 
Bancos (Febraban), Issac Sid-
ney; e do ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad.

Reforma Tributária
Outro tema abordado du-

rante o painel foi a reforma 
tributária, e o governador Ro-
naldo Caiado voltou a manifes-
tar posição crítica à iniciativa. 
“É concentração de poder e a 
revogação completa dos entes 
federados no País”, alertou ele, 
sobre a proposta de dar a um 
conselho gestor a prerrogativa 
de decidir sobre a distribuição 
dos recursos arrecadados aos 
Estados. “Cada Estado deve 
ter sua prioridade. Isso é um 
desrespeito à Constituição”, 
afirmou, antecipando que vai 
questionar a nova legislação 
por meio de ação direta de in-
constitucionalidade.

Governador apresenta potencial de Goiás a investidores durante evento organizado 
pelo Banco J.Safra em São Paulo. Caiado também abordou desafios da gestão pública. 

Ele voltou a criticar reforma tributária, que prejudica os estados

Ronaldo Caiado, governador: “Goiás era produtor de commodity
e exportador. Nada ficava para o estado. Isso mudou”

Goiás intensifica 
monitoramento de 

queimadas em áreas agrícolas
Redação

Embora responda por ape-
nas 8,2% das queimadas no 
bioma Cerrado, atrás de Mato 
Grosso, Mato Grosso do Sul, 
Minas Gerais e Tocantins, o es-
tado de Goiás tem intensificado 
o monitoramento de incêndios 
em áreas agrícolas e as ações de 
combate ao fogo. Em um levan-
tamento inédito da Secretaria 
da Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento (Seapa), divulgado 
na última segunda-feira (23/9), 
a pasta estima que o prejuízo 
nas colheitas é de R$ 181,71 
milhões entre o final de julho e 
setembro de 2024, consideran-
do sete culturas plantadas no 
período (feijão, cana-de-açúcar, 
milho, tomate, sorgo, batata in-
glesa e algodão).

O documento está disponí-

vel no site da Seapa (agricultura.
go.gov.br) e apresenta um pano-
rama que auxilia nas análises, 
apontando caminhos para atua-
ção das autoridades. “A situação 
está mais controlada em Goiás, 
apesar das adversidades climá-
ticas, graças a ações como o mo-
nitoramento em tempo real e a 
pronta resposta da Defesa Civil”, 
ressaltou o governador Ronal-
do Caiado em evento recente 
em Brasília (DF), para tratar do 
assunto com a União. O chefe 
do Executivo afirma ainda que, 
na economia como um todo, o 
impacto pode chegar a R$ 1,5 
bilhão até o final do ano.

Conforme o governo, os da-
dos do acumulado do ano até 
agosto de 2024 mostram que a 
área produtiva queimada é de 
quase 102 mil hectares no esta-
do. 



QUARTAQUARTA--FEIRA, FEIRA, 25 DE SETEMBRO 25 DE SETEMBRO DE 2024DE 2024 9DM

As principais lideranças do União Brasil, MDB, PL e PSDB 
atuam nas eleições municipais deste ano em busca de maior 
quantidade possível de vitórias para as prefeituras, tendo no 
radar a sucessão estadual de 2026. O União Brasil, partido 
presidido em Goiás pelo governador Ronaldo Caiado, não 
irá lançar candidato ao Palácio das Esmeraldas, mas terá a 
primeira-dama Gracinha Caiado na disputa ao Senado Fe-
deral e o próprio Caiado na corrida à Presidência da Repú-
blica. Por isso, o União Brasil busca a eleição de mais de cem 
prefeitos. O MDB, presidido em Goiás pelo vice-governador 
Daniel Vilela, terá o candidato à sucessão estadual e, por 
isso, trabalha para se cacifar junto às lideranças dos 246 mu-
nicípios goianos. O PL, que se inspira no ex-presidente Jair 
Bolsonaro, admite lançar o senador Wilder Morais na dis-
puta ao governo de Goiás. Tem candidatos competitivos em 
cidades importantes, como Goiânia, Aparecida de Goiânia, 
Anápolis, Rio Verde, Jataí, mas ainda calcula vitórias consa-
gradoras nos municípios. O PSDB insiste no ex-governador 
Marconi Perillo como alternativa ao Palácio das Esmeraldas, 
mas o partido segue fragilizado nos municípios, sem pespec-
tivas de conquistar vitórias expressivas em grandes e médias 
cidades.

Busca do eleitor indeciso
A menos de duas semanas para as eleições, os candida-

tos a prefeito de Goiânia, Aparecida de Goiânia e Anápolis 
intensificam os contatos em busca dos votos dos eleitores in-
decisos. É a agora que parte da população começa a escolher 
os candidatos. Nesta reta final, funciona também o chamado 
“voto útil”, em que o eleitor escolhe um nome que aparece à 
frente nas pesquisas.

UB, MDB, PL e PSDB
reforçam campanhas
de prefeito com foco
nas eleições de 2026

Viagem
Governador Ronaldo Caiado 
(União Brasil) estará nesta quinta 
e sexta-feira ao Nordeste para par-
ticipar de eventos de campanha 
de candidatos a prefeito do União 
Brasil em Terezina (PI), Fortaleza 
(CE), Natal (RN) e Aracajú (SE).

No radar
Após retornar do Nordeste, na 
sexta-feira, Ronaldo Caiado parti-
cipa de carreata de Leandro Vilela 
(MDB) em Aparecida de Goiânia 
e também de Sandro Mabel, em 
Goiânia.

Não vem
Dirigentes do PT descartam parti-
cipação do presidente Lula na reta 
final da campanha de Adriana Ac-
corsi à prefeitura de Goiânia. Ele 
prometeu vir, mas não virá.

Ritmo de campanha
Mergulhados nas campanhas 
eleitorais, os 41 deputados estadu-
ais vão realizar sessões especiais e 
não ordinárias nas próximas duas 
quintas-feiras que antecedem as 
eleições de 6 de outubro.

Mais prefeitos
Kátia Maria, presidente estadu-
al do PT, prevê vitórias mais ex-
pressivas do seu partido este ano. 
Além da reeleição de três prefeitos, 
aposta em Adriana Accorsi, em 
Goiânia, e Antônio Gomide, em 
Anápolis.

Clima 
A vereadora goianiense Aava 
Santiago (PSDB) é a única repre-
sentante de Goiás na chamada 
“Bancada do Clima”, movimento 
nacional que visa reunir candida-
turas comprometidas com a pauta 
do meio ambiente. O movimento 
conta com o poio da ministra Ma-
rina Silva.

Mulheres
A deputada federal Tábata Ama-
ral, candidata a prefeita de São 
Paulo pelo PSB, gravou vídeo 
em que pede votos para Ludmi-
la Rosa, que tenta vaga à Câmara 
Municipal de Goiânia pelo mes-
mo partido.

Ansiedade
Quem percorre os comitês de 
campanha dos principais candi-
datos a prefeito de Goiânia cons-
tata o clima de ansiedade, diante 
da proximidade das eleições de 6 
de outubro.

Bolsonarismo
No QG de Fred Rodrigues, a ex-
pectativa é de crescimento na reta 
final de campanha, após a visita 
do ex-presidente Jair Bolsonaro.

Mulheres
A coordenação de campanha de 
Sandro Mabel (União Brasil) co-
memora o aumento de adesão de 
mulheres nesta fase decisiva em 
Goiânia.

Nas ruas
Vereadores dos dez partidos que 
apoiam Sandro Mabel resolveram 
sair às ruas para pedir votos ao 
candidato do União Brasil à pre-
feitura de Goiânia.

O empresário e ex-vereador Sebastião Peixoto (PSDB/
foto) recebeu apoios expressivos de lideranças comunitárias, 
religiosas, empresariais, servidores públicos e movimentos 
de mulheres, jovens e idosos à sua campanha para retornar 
à Câmara Municipal de Goiânia. Ele tem um “cabo eleitoral” 
especial: o pai, deputado Bruno Peixoto (UB), presidente da 
Assembleia Legislativa.

Tião Peixoto: volta à Câmara

Fio Direto

HELTON LENINE

heltonlenine@gmail.com

Jânio Pacheco 
desponta como 
favorito em Ipameri

Redação

Pesquisa realizada pelo 
IPCM Instituto de Pesquisa 
Comunicação revelou cenário 
eleitoral praticamente definido 
em Ipameri. O levantamento 
foi realizado entre os dias 17 e 
18 de setembro de 2024 e en-
trevistou 400 eleitores, com um 
nível de confiança de 95% e 
margem de erro de 4,9 pontos 
percentuais para mais ou para 
menos.

 
Estimulada

Na pesquisa estimulada, 
onde os eleitores recebem os 
nomes dos candidatos, Jânio 
Pacheco aparece com 52,5% 
das intenções de voto, segui-
do por Daniela, com 31,5%. Os 
que afirmaram que não votarão 
em nenhum candidato somam 
5,3%, enquanto 10,7% dos en-
trevistados não souberam res-
ponder.

 
Espontâneo

No levantamento espontâ-
neo, onde os nomes dos candi-
datos não são apresentados, Jâ-

nio também lidera com 49,2%, 
seguido por Daniela com 
29,5%. Nesse cenário, 0,3% dos 
eleitores não escolheram ne-
nhum candidato e 21% disse-
ram não saber em quem votar.

 
Rejeição

Foi perguntado aos eleito-
res em quais candidatos eles 
não votariam de jeito nenhum, 
e Daniela foi a mais rejeitada, 
com 18,2%, seguida por Jânio 
Pacheco, com 15,2%. Além 
disso, 61,5% dos entrevistados 
afirmaram não rejeitar ne-
nhum candidato, 3,8% rejeitam 
todos, e 1,3% se declararam in-
decisos. 

Os dados revelam ainda que 
48,3% dos entrevistados são do 
sexo masculino e 51,7% do sexo 
feminino. Em termos de faixa 
etária, os participantes da pes-
quisa se dividem em 12,7% até 
24 anos, 18,8% de 25 a 34 anos, 
18,6% de 35 a 44 anos, 25,5% de 
45 a 59 anos, e 24,3% com 60 
anos ou mais.

 O registro da pesquisa junto 
à Justiça Eleitoral está sob o nú-
mero GO-04327/2024.

Eerizania e Hélio Lopes: 
únicos que não usam 
recurso próprio  para 
disputa em Anápolis
Redação

A duas semanas das eleições, 
os únicos candidatos à Prefeitu-
ra de Anápolis que não tiraram 
dinheiro do próprio bolso para 
financiar as campanhas são Ee-
rizania Freitas (UB) e Hélio da 
Apae (PSDB). Segundo infor-
mações da plataforma Divul-
gaCand, do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), Antônio Gomide 
(PT), José de Lima (PMB) e Már-
cio Corrêa (PL) desembolsaram 

R$ 10 mil, R$ 11,5 mil e R$ 5 mil, 
respectivamente. Levantamento 
foi feito pelo Portal 6.

As duas receitas recebidas por 
Eerizania foram R$ 831,3 mil da 
direção nacional do União Brasil 
e R$ 5 mil da deputada estadual 
Vivian Naves (PP), somando R$ 
836,3 mil.

A exemplo da candidata do 
prefeito Roberto Naves (Republi-
canos), a única doação à campa-
nha de Hélio foi de R$ 600 mil, da 
direção nacional do PSDB.
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Na ONU, Lula lamenta guerras e
diz que uso da força “vira regra”

Folhapress

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva lamentou as guer-
ras em andamento no Leste 
Europeu e no Oriente Mé-
dio durante discurso nas Na-
ções Unidas, nesta terça-feira 
(24/9), e afirmou que o uso da 
força “está virando a regra”. 

Também destacou o recorde 
de gastos militares no mundo, 
de US$ 2,4 trilhões em 2023, e 
defendeu que os recursos po-
deriam ser usados para aca-
bar com a fome e enfrentar as 
mudanças climáticas. Sobre a 
guerra entre Rússia e Ucrânia, o 
petista comentou ainda a pro-
posta de paz apresentada pelo 
Brasil e pela China.

O chefe do Executivo iniciou 
sua fala com um aceno à Pales-
tina, que participa pela primei-
ra vez, como membro observa-
dor, de uma Assembleia Geral 
das Nações Unidas. A presença 
da delegação, chefiada pelo 
presidente da Autoridade Pa-
lestina, Mahmmoud Abbas, foi 
defendida pelo Brasil. Mais de 
40 mil palestinos já morreram 
nos ataques israelenses.

“2023 ostenta o triste recor-
de do maior número de con-

flitos desde a Segunda Guerra 
Mundial. Os gastos militares 
globais cresceram pelo nono 
ano consecutivo e atingiram 
US$ 2,4 trilhões. Mais de US$ 
90 bilhões foram mobilizados 
com arsenais nucleares. Esses 
recursos poderiam ter sido uti-
lizados para combater a fome 
e enfrentar a mudança do cli-
ma”, discursou Lula durante a 
abertura da Cúpula, que reu-
niu chefes de Estado de todo o 
mundo.

“O que se vê é o aumen-
to das capacidades bélicas. O 
uso da força, sem amparo no 
Direito Internacional, está se 
tornando a regra. Presencia-
mos dois conflitos simultâneos 
com potencial de se tornarem 
confrontos generalizados”, de-
clarou ainda, citando o conflito 
entre Rússia e Ucrânia, e o que 
envolve Israel a Palestina, que 
agora se estende para o Líbano.

Proposta de paz
Sobre o conflito na Ucrâ-

nia, Lula destacou que o Brasil 
condenou a invasão russa, e 
defendeu que nenhum dos en-
volvidos vai atingir suas metas 
apenas pelo meio militar. Com-
parou a situação ainda com a 
Guerra Fria, e pediu que seja 
aberto um canal de negociação, 
como o defendido em proposta 
de paz apresentada pelo Brasil 
e pela China, mas que é rejeita-
da pela Ucrânia.

“Criar condições para a re-
tomada do diálogo direto entre 
as partes é crucial neste mo-
mento. Essa é a mensagem do 

entendimento de seis pontos 
que China e Brasil oferecem 
para que se instale um proces-
so de diálogo e o fim das hos-
tilidades”, afirmou o chefe do 
Executivo.

Já sobre a guerra entre Isra-
el e o grupo extremista Hamas, 
na Faixa de Gaza e na Cisjordâ-
nia, Lula lamentou a escalada 

do conflito no Líbano, após as 
forças israelenses atacarem al-
vos do grupo Hezbollah com 
bombardeiros, matando civis 
no processo. Voltou ainda a 
argumentar que o direito de 
defesa de Israel, após os ata-
ques iniciais do Hamas em 7 
de outubro do ano passado, se 
transformaram em “direito de 

vingança”.
“Conflitos esquecidos no 

Sudão e no Iêmen impõem so-
frimento atroz a quase 30 mi-
lhões de pessoas. Este ano, o 
número dos que necessitam de 
ajuda humanitária no mundo 
chegará a 300 milhões”, pon-
tuou o presidente.

Presidente do Brasil 
lamenta as guerras em 
andamento no Leste 
Europeu e no Oriente 
Médio durante discurso 
nas Nações Unidas e 
afirma que o uso da força 
“está virando a regra”

Lula da Silva: diálogo tem que estar presentes para se evitar guerras no Oriente Médio

O que foi voto de cabresto 
e o que é assédio eleitoral

Folhapress

Prática característica da 
Primeira República (1889-
1930), o voto de cabresto se 
arrasta no país até hoje nos 
moldes do assédio eleitoral e 
desafia órgãos de Justiça.

Voto de cabresto é aquele 
dado pelo eleitor sob coação 
de chefes políticos ou cabos 
eleitorais. A expressão faz re-
ferência ao artigo de corda ou 
couro usado para controlar a 
marcha de animais.

A analogia é feita porque o 
eleitor era transportado para 
“currais”, onde era alimenta-
do e festejado. De lá, só saia 
na hora de ir à seção eleitoral, 
sem saber em quem votaria 
ou por quê.

Embora a prática tenha 
perdido força com a urbani-
zação do país e o voto secreto, 
a coação de eleitores passou a 
acontecer de outras formas.

O aliciamento de eleitores 
ganhou novo contorno nos 
dias de hoje com o assédio 
eleitoral no ambiente de tra-
balho. Ele acontece quando 
há a tentativa de forçar ou 
constranger o trabalhador 

para induzir o voto.
A conduta pode ocorrer no 

local de trabalho ou em situa-
ções relacionadas a ele, como 
em eventos sociais, locais de 
treinamento e até em publi-
cações em grupos de mensa-
gem.

Alguns exemplos são reu-
niões para tratar de orienta-
ção política, ameaça de cortes 
se determinado candidato 
vencer e imposição de unifor-
me alusivo à campanha elei-
toral.

Nada disso é permitido. O 
Código Eleitoral tipifica como 
crime dificultar o exercício 
do voto, oferecer vantagem a 
eleitores e usar da autoridade 
de servidor público para coa-
gir alguém.

Também é proibido reu-
nir eleitores no dia da eleição 
com a intenção de influenciar 
na escolha deles, inclusive 
com fornecimento gratuito de 
alimento e transporte coleti-
vo.
   
Acordo de cooperação

Neste ano, o TSE assinou 
um acordo de cooperação 
com o MPT (Ministério Públi-

co do Trabalho) para melho-
rar o fluxo de denúncias e as 
ações de prevenção ao assé-
dio eleitoral.

Denúncias podem ser fei-
tas diretamente ao Ministério 
Público pela internet. As cen-
trais sindicais também cria-
ram um aplicativo para isso 
em parceria com o MPT.

O assédio eleitoral se ca-
racteriza pelas práticas de 
coação, intimidação, ame-
aça, humilhação ou cons-
trangimento associadas a 
determinado pleito eleitoral, 
no intuito de influenciar ou 
manipular o voto, o apoio, a 
orientação ou a manifesta-
ção política de trabalhadoras 
e trabalhadores no local de 
trabalho ou em situações re-
lacionadas ao trabalho. 

Para denunciar casos de 
assédio eleitoral, o TSE dis-
ponibilizou, na página das 
Eleições 2024, um link com 
redirecionamento automático 
para o portal do MPT. Basta 
acessar o endereço https://
www.tse.jus.br/eleicoes/elei-
coes-2024.  

Assédio eleitoral se caracteriza pelas práticas de coação no intuito de 
influenciar ou manipular o voto
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Fiscalização orienta sobre descarte 
irregular de resíduos

Redação

A Prefeitura de Goiânia, por 
meio das equipes de fiscaliza-
ção, tem orientado e notifica-
do diversos bairros da cidade, 
visando coibir o descarte irre-
gular. Mensalmente, são emiti-
das cerca de 3 mil notificações 

administrativas, com uma taxa 
de 80% de adesão por parte da 
população.

Nesta semana, 56 agentes da 
Companhia de Urbanização de 
Goiânia (Comurg) estão atuan-
do em vistorias em várias regi-
ões da capital. Nos bairros Jar-
dim Califórnia e Jardim Novo 
Mundo, 15 fiscais foram desig-
nados para orientar os mora-
dores sobre o descarte correto 
de resíduos e a limpeza de áre-
as públicas, garantindo o cum-
primento das regras urbanas.

Nos bairros Jardim Liberda-
de e Jardim Colorado, oito ser-
vidores estão realizando ações 
de orientação e notificação.

Com 3 mil notificações 
mensais, 80% dos 
moradores cumprem 
prazo estabelecido para 
limpeza de lotes ou 
calçadas

77 mil cães e gatos já
foram vacinados contra raiva

Redação

Já foram vacinados 77.988 
animais em Goiânia dutran-
te a Campanha de Vacinação 
Antirrábica 2024, que ocorreu 
nos dois últimos sábados. O 
número representa 54,53% da 
meta de 143 mil, sendo 68.740 

cães e 9.248 gatos. 
No primeiro final de se-

mana da campanha, 37.807 
animais foram vacinados, en-
quanto no segundo, o número 
aumentou para 40.181.

Para tutores com mais de 
dez animais, a opção de agen-
damento domiciliar também 

estará disponível até outubro. 
Para agendar, basta entrar em 
contato pelos telefones 3524-
3124, 3524-3125 e 3524-3129 
(WhatsApp).

“A vacina é a forma mais 
eficaz de evitar a dissemina-
ção da raiva, uma doença com 
100% de letalidade em ani-

mais”, diz o responsável pela 
Vigilância em Zoonoses, Mu-
rilo Reis.

A campanha seguirá até o 
final de outubro, com vaci-
nação disponível nas sedes 
dos sete Distritos Sanitários 
de Saúde da capital, das 8h às 
16h.

Vacinação ocorreu nos 
dois últimos sábados e 
continuará até o final de 
outubro. Existe opção de 
agendamento domiciliar 
disponível para tutores 
que possuem mais de dez 
animais

Indústria e serviços goianos crescem 
7,7% e 6,2% no segundo trimestre

Redação

Os setores da indústria e 
serviços goianos cresceram 
7,7% e 6,2%, respectiva-
mente, no segundo trimes-
tre de 2024, comparado com 

o mesmo período do ano 
passado. As informações 
constam no novo boletim 
sobre a Conjuntura Econô-
mica de Goiás – 2° trimes-
tre de 2024, divulgado pelo 
Instituto Mauro Borges de 

Estatísticas e Estudos So-
cioeconômicos (IMB).

Relativo à indústria, os 
maiores crescimentos do 
setor foram nos serviços de 
utilidade pública (15,8%), 
na indústria de transfor-

mação (7,9%) e na constru-
ção (4,7%). Na indústria de 
transformação, conforme 
a Pesquisa Industrial Men-
sal (PIM/IBGE), as maio-
res taxas acumuladas de 
crescimento do ano foram 

da fabricação de veículos 
automotores, reboques e 
carrocerias (76%), da con-
fecção de artigos do vestu-
ário e acessórios (18,5%) e 
da fabricação de produtos 
químicos (12,8%). 

Governo concede subsídio de até  
R$ 45,8 mil na aquisição da casa própria

Redação

O Governo de Goiás, por 
meio da Agência Goiana de 
Habitação (Agehab) e da Se-
cretaria de Estado da Infraes-
trutura (Seinfra), anunciou que 
para aquisição da casa própria, 
por meio de famílias com renda 
de até três salários mínimos, é 
possível a concessão de subsí-
dio que pode chegar a R$ 45,8 
mil por unidade para auxílio do 
financiamento imobiliário. Os 
recursos são do Programa Pra 
Ter Onde Morar – Crédito Par-
ceria. Esta modalidade foi idea-
lizada para atender a uma par-
cela específica de beneficiários, 
cuja renda, apesar de pequena, 
comporta o pagamento de um 
financiamento imobiliário sub-

sidiado. 
Segundo o presidente da 

Agehab, Alexandre Baldy, o 
perfil do beneficiário do Crédi-
to Parceria é diferente do públi-
co das casas a custo zero. “São 
famílias que têm uma renda 
mínima, mas fixa. Com o nos-
so subsídio, ela paga a entra-
da ou diminui as parcelas do 
imóvel”, afirma. O candidato 
ao benefício também não pode 
ter moradia própria e nunca ter 
sido beneficiado em programa 
habitacional. O núcleo familiar 
deve ser formado, no mínimo, 
por dois integrantes (mãe e 
filho, marido e mulher etc.), 
ter cadastro de financiamento 
aprovado pela Caixa (tem que 
ter nome limpo) e comprovar 
vínculo com o município onde 

será concedido o benefício de, 
pelo menos, três anos.

O Crédito Parceria é um sub-
sídio oferecido pelo Governo 
de Goiás, concedido na forma 
de crédito outorgado de ICMS 
e pode chegar até R$ 45.800 
por unidade habitacional. O 
restante do valor é financiado 
pela Caixa Econômica Federal, 
ou seja, o subsídio da Agehab 
será somado ao programa fe-
deral Minha Casa Minha Vida. 
O valor da prestação será fixado 
a partir de R$ 340,00, variando 
de acordo com a renda familiar, 
idade do proponente e núme-
ro de dependentes, não sendo 
permitido o comprometimento 
de mais de 30% da renda para 
essa finalidade. As parcelas do 
financiamento junto à Caixa 

começam a ser pagas quando o 
beneficiário receber as chaves 
do apartamento. 

Para ter acesso ao benefí-
cio, o interessado deve entrar 
em contato direto com uma 
das construtoras parceiras da 
Agehab, fazer a simulação do 
financiamento e ver se atende 
aos requisitos da lei. “Ao con-
trário das outras modalidades, 
como a Casa a Custo Zero ou 
Aluguel Social, o relaciona-
mento do candidato ao benefí-
cio se dá direta e integralmente 
com a construtora responsável 
pelo empreendimento preten-
dido”, explica o titular da Sein-
fra, Pedro Sales. 

Governo de Goiás concede 
subsídio de até R$ 45,8 mil na 
aquisição da casa própria para 

famílias de baixa renda

Agentes atuam em vistorias que ocorrem em vários bairros

GOIÁS
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ARTES CÊNICAS

Dercy levada a sério

Marcus Vinícius Beck

O 
m o n ó l o g o 
“Nasci pra ser 
Dercy” en-
tra em cartaz 
neste fim de 

semana no Teatro Goiânia. 
Estrelado pela atriz Grace 
Gianoukas (elogiadíssima 
pela atuação), o espetáculo 
celebra trajetória de Dercy 
Gonçalves, artista de desta-
que na arte brasileira durante 
século 20.

“Nasci pra ser Dercy” co-
meça com Vera no estúdio. 
Atriz empoderada, prepara-
-se para teste pro papel prin-
cipal. À medida que verba-
liza, revolta-se contra filme. 
“Estereotipado”, diz.

Então metamorfoseia-se: 
Dercy. Desbocada demais. 
Ou, como se diz hoje por aí, 
à frente de seu tempo. Defen-
sora das liberdades, recatava-
-se na intimidade. Casou-se 
e enviuvou-se ainda virgem. 
Embora contestasse a censu-
ra fardada nos tempos de di-
tadura, recusava-se sob pena 
de discordância empunhar 
bandeira política que não 
fosse respeito ao próximo.

Nascida em Santa Maria 
Madalena (RJ) em 1907, era 
filha de alfaiate e de lavadei-
ra. O pai, violento, lhe agre-
dia, enquanto mãe a abando-
nara ainda pequena — com 
cinco irmãos. Sim, a existên-
cia não lhe foi tranquila. Re-
cebia, contudo, consolo do 
cinema mudo e suas divas.

Aos 17 anos, querendo 
vida melhor, fugiu de casa. 
Achou boa ideia juntar-se a 
uma companhia de teatro 
instalada em Macaé, muni-
cípio situado no litoral nor-
te fluminense. Dercy, agora 
já não mais Dolores Costa 
(nome de batismo), estreou 
nos palcos em 1929, num 
espetáculo cênico encenado 
pela Companhia Maria Cas-
tro na Zona da Mata mineira.

Um ano depois, começa-
ria a trabalhar em parceria 
com ator e cantor Eugênio 
Pascoal. Dercy formaria com 
ele dupla “Os Pascoalinos”, 
percorrendo cidades inte-
rioranas. Conforme a artista, 
Pascoal viraria logo depois 
seu amor: conhecia, enfim, 
delícias da primeira paixão.

Chegou ao Rio nos anos 

30. Ali, com o fascínio da voz 
humana no rádio, em plena 
era Vargas e efervescência 
cultural, iniciava-se no teatro 
de revista e, irresistivelmen-
te irreverente, apostava em 
comportamento que se opu-
nha a certo bom-mocismo.

Em seguida, Dercy acei-
tou convite para ingressar na 
companhia do empresário 
Walter Pinto. Ficou por lá até 
compreender as limitações 
evidentes do teatro revista, já 
não mais atrativo ao público. 
A escolha foi dedicar-se à co-
média, no que, aliás, se reve-
lou transgressora: palavrões, 
histórias tristes, autobiográfi-

cas. Havia público simpático 
Brasil afora.

Dercy, todavia, não tole-
rava palavras de baixo calão 
em sua casa. “Os palavrões 
que eu digo no palco, as pia-
das mais fortes, picantes, não 
entram em minha casa. Na 
minha casa, se alguém dis-
ser um palavrão, leva logo 
um tapa na boca”, dizia, sem 
meias palavras.  

Para o dramaturgo Kiko 
Rieser, autor de “Nasci pra 
ser Dercy”, a artista costu-
ma ser retratada como “uma 
velha louca que falava pala-
vrão”. No entanto, assevera 
Kiko, Dercy era grandiosa e 

complexa. Inclusive, são os 
aspectos aos quais espetácu-
lo que escreveu se atêm.

“Uma atriz vinda do te-
atro de revista que recriou 
a comédia brasileira. Uma 
mulher que era chamada de 
puta, mas que casou e enviu-
vou virgem, iconoclasta e de-
vota, libertária, mas avessa a 
qualquer bandeira, inclassi-
ficável e singular”, emenda o 
autor, responsável pelo texto 
e pela direção de espetáculo 
situado dentre melhores es-
treias do ano passado.

A partir dos anos 60, Der-
cy apresentava-se sozinha. 
Entendia a força da televisão 

(novidade em nosso País) 
desde o começo, tanto que 
especula-se ainda hoje se a 
artista era ou não era a que ti-
nha o maior salário da TV Ex-
celsior, em 1963. A TV Globo, 
sabendo de sua popularida-
de, chamou-a para trabalhar 
em 1966 na recém-fundada 
emissora televisiva.

Verbo ferino
No plim-plim, permane-

ceu até 1969. Queixaria-se 
anos depois que a Globo lhe 
cortava. “A Globo corta tudo 
o que faço, não sobra nem 
10%. Acho engraçado que me 
vejam como uma atriz imo-
ral. E logo na TV, que hoje é 
a maior imoralidade”, disse, 
nos anos 90, ao “Estadão”. 
Voltaria à emissora carioca 
na década anterior, após pas-
sar pela Record e Bandeiran-
tes.

Já no cinema, acompanha-
da por craques reconhecidos, 
atuou em mais de 20 filmes: 
Grande Otelo, Mesquitinha, 
Catalano e Brandão Filho 
foram seus parceiros na tela 
grande. Mesmo que tivesse 
notável história na chama-
da sétima arte, afirmava não 
compreender Macunaíma, 
personagem criado pelo es-
critor Mário de Andrade. 
“Ninguém tem coragem de 
dizer isso. Pois eu digo: Ma-
cunaíma não presta, aquilo é 
uma porcaria”, criticava, feri-
na.

Consagrada no teatro de 
revista, Dercy Gonçalves 
morreu em 2008, aos 101 
anos. Daí, como se viu até 
aqui, é importante relem-
brar essa estrela das artes de 
nosso país. Kiko Rieser o faz. 
Ampara-se em pesquisa den-
sa, de modo a unir apelo po-
pular ao carisma dercyniano, 
que foi tantas vezes ignorado. 
Kiko descortina a relevância 
da atriz para o teatro brasi-
leiro.

O dramaturgo mostra 
como Dercy revolucionou 
teatro com textos fundamen-
tais para o Brasil e instaurou 
nova forma de interpretar: 
rompia com todos os padrões 
e encampava em nossos pal-
cos representação genuina-
mente brasileira. Amada pe-
las pessoas, Dercy Gonçalves 
precisa ser relembrada. A 
peça “Nasci pra ser Dercy” 
vem com essa nobre função.

NASCI PRA SER DERCY
Teatro Goiânia

Sexta, sábado e domingo
Às 20h30 e às 18h (domingo)

Classificação: 14 anos
A partir de R$ 50

Espetáculo retrata faceta 
libertária da atriz Dercy 
Gonçalves, personagem 
essencial da cultura 
brasileira. Em 80 minutos, 
monólogo reconstrói 
trajetória notável dessa 
estrela das artes de nosso 
País. Saiba o que esperar 
de peça aclamada 

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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Grace Gianoukas tem recebido elogio pela caracterização em peça teatral



QUARTAQUARTA--FEIRA, FEIRA, 25 DE SETEMBRO 25 DE SETEMBRO DE 2024DE 2024 13DM

Gutto Lemes abre
exposição no MIS 

Ricardo Vinícius

O Museu da Imagem e do 
Som de Goiás (MIS) recebe 
nesta quinta-feira, 25, a expo-
sição “Patrimônio Adormeci-
do Art Déco”, do artista visual e 
produtor cultural Gutto Lemes, 
a partir das 10h, na Sala de Ex-
posição Alois Feichtenberger.

A entrada é gratuita e a visi-
tação se estende até 31 de ou-
tubro. A iniciativa faz parte da 
programação do Goiânia Art 
Déco Festival 2024.  Realizada 
pela primeira vez em 2004, logo 
após o tombamento nacional 
do acervo Art Déco de Goiânia 
(2003), a mostra é o primeiro 
registro artístico reunido desse 
conjunto patrimonial.

A exposição inclui 21 de-
senhos de bens tombados do 
acervo goianiense feitos com 
lápis de cor e caneta hidrográfi-
ca colorida, técnicas escolhidas 
pelo artista, autodidata, para 
inspirar crianças e adolescen-
tes sobre o valor da educação 
patrimonial como ferramenta 
de apropriação cultural.

“Alguns desenhos estão ina-
cabados, por entender que o 
acervo não está devidamente 
restaurado e divulgado como 
deveria. Muito ainda pode ser 
feito para alavancar o patrimô-
nio art déco”, afirma Gutto Le-
mos, guardião do art déco na 
capital.

Além dos croquis, o públi-
co poderá conferir registros 
fotográficos da instalação em 
patrimônios art decó de Goiâ-
nia de faixas gigantes de tecido 
em cores primárias, numa ação 
realizada em 2002 por Gutto;  e 
o documentário “Patrimônio 
Adormecido Art Déco” (2003), 
que apresenta a história de 
Goiânia por meio de imagens e 
entrevistas.

Passados 20 anos desde o 
início do projeto multicultural, 
Gutto Lemes continua a dialo-
gar com a comunidade e gesto-
res locais sobre a importância 
de preservar e promover o con-

junto art déco da capital goia-
na. O artista acredita que, ape-
sar de muitos prédios estarem 
cobertos pela poluição visual, 
eles continuam “vivos”.

Para o artista, o tempo não 
parou e a exposição “Patrimô-
nio Adormecido Art Déco” bus-
ca provocar uma reflexão sobre 
a dormência da população em 
relação ao patrimônio históri-
co. O objetivo é revigorar o sen-
so de pertencimento e cons-
cientizar a comunidade sobre 
essa herança rara e habilidades 
que ainda é pouco conhecida.

Imprensa estrangeira
Estilo arquitetônico conhe-

cido como “estilo anos 20”, o art 
déco liga-se na origem ao art 
nouveau. Apesar de seu enrai-
zamento francês, os padrões do 
déco se expandem por toda a 
Europa e pelos Estados Unidos, 
impregnando o music hall, o 
cinema de Hollywood, a arqui-
tetura, a moda, os bibelôs, as 
joias, fantasias e demais áreas.

No Rio de Janeiro, há escada-
rias e decorações de calçamen-
to no estilo. Mas Goiânia conta 
com 22 monumentos tomba-
dos pelo Iphan. A cidade, aliás, 
já foi destaque no jornal “New 
York Times”, num artigo intitu-
lado “Sonhos Decadentes da 
Art Déco no Coração do Brasil”.

Na ocasião, o corresponden-
te do jornal americano no Bra-
sil, Simon Romero, falou sobre 
a arquitetura e história da cida-
de em 15 parágrafos após uma 
recente visita à cidade. Ele des-
tacou o desaparecimento das 
características que marcaram 
Goiânia ao ser fundada como 
“exemplo de cosmopolitismo 
no interior do Brasil”.

PATRIMÔNIO 
ADORMECIDO

Amanhã, às 10h, no MIS
Praça Cívica, Centro
Artista: Gutto Lemes

Entrada franca

Teatro Goiânia: edificação inspira desenhos

Mostra integra calendário de evento. São
21 desenhos a lápis de patrimônio arquitetônico

DIVULGAÇÃOBoas maneiras no WhatsApp
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Ludmilla traz nova turnê a Gyn

Roberto Carlos se junta  
à sertaneja em especial

Agência Estado

Ela faz sua própria “eras 
tour”. Ludmilla, que fez um dos 
melhores shows do The Town, 
anunciou sua nova turnê na 
segunda, 18. “Ludmilla In The 
House Tour” terá 19 shows com 
foco em estádios e já conta com 
as primeiras datas fechadas. A 
estreia acontece no Rio de Ja-
neiro, na Jeunesse Arena, no 
dia 25 de maio. O show passa 
por Goiânia no dia 23 de agosto 
e os ingressos podem ser ad-
quiridos no site oficial da artis-
ta.

“Hoje mostro para vocês 
tudo que guardo de mais pre-
cioso dentro do cofre da minha 
história! Celebrando as minhas 
diversas facetas que me conec-
tam à vocês, apresento Lud-
milla In The House, turnê que 
passeará pela minha trajetória 

ao longo da última década”, 
anuncia a cantora, em posta-
gem no Instagram.

A cantora viajou para acom-
panhar a turnê mundial de 
Beyoncé, “Renaissance Tour”, 
de onde tirou referências para 
a produção. “Fui a vários shows 
dela fora do país para me di-
vertir, e estudar também. Ela é 
como se fosse uma professora 
de faculdade pra música no 
mundo. Fui ver também como 
é o modo operacional da tur-
nê dela, como a equipe dela se 
movimenta, como a produção 
entra no palco e sai”, diz, em 
coletiva de imprensa.

Ludmilla afirma que tam-
bém buscou referências em si 
mesma - sua “Numanice Tour”, 
vale lembrar, teve público re-
corde no Brasil, chegando a es-
gotar 20 mil ingressos em pou-
cos minutos.

Ricardo Vinícius

Falta pouco para Roberto 
Carlos viver esse momento. O 
“rei” apresenta seu tradicional 
especial de Natal nesta sexta-
-feira, 22, após a exibição da 
novela “Terra e Paixão”. Atra-
vessando gerações com can-
ções populares, o artista canta 
desta vez na companhia de Fá-
bio Jr., num dueto que volta a se 
repetir pela primeira vez desde 
1994.  Luísa Sonza, Ana Castela, 
Mumuzinho, Jão e Paulo Vieira 
são outros artistas que acom-
panham Roberto.

Roberto apresentará sua 
nova canção, “Eu Ofereço Flo-
res”, que dá nome ao Especial. 
A música fala sobre o senti-
mento de gratidão do cantor 
aos seus fãs. “A musa inspira-

dora dessa canção são vocês. 
Fiz essa música, agradecendo 
tudo o que tenho recebido de 
vocês”, diz o artista, em mate-
rial de divulgação. O repertório 
do “rei” também conta com as 
clássicas “Detalhes” e “Além do 
Horizonte”, além de “Esse Cara 
Sou Eu”, dos anos 2010.

Aos 82 anos, imagina-se que 
o cantor sintetizará as princi-
pais fases da carreira, desde os 
motores da Jovem Guarda, de 
“O Calhambeque”, até o can-
to apaixonado dos “Detalhes”. 
É certo que no Especial da TV 
Globo o “Rei” declamará sua 
devoção à “Nossa Senhora” e 
expressará seu amor a “Jesus 
Cristo”, pois - afinal - é Natal.  
Além da TV, será possível assis-
tir a atração também pelo Glo-
boplay.

Alexandre de Moraes: combate a fake News nas eleições

Ana Castela faz dueto com Roberto Carlos

19 SHOWS

SEXTA, 22

Apresentação acontece no dia 23 de agosto e ingressos 
já podem ser adquiridos no site da artista

FÁBIO ROCHA/ GLOBO

CRUZAR AS PERNAS COM 
ELEGÂNCIA

Elegância e sensualidade

No comportamento femini-
no é algo quase intuitivo, e está 
associado à elegância e sensu-
alidade, mas saber cruzar as 
pernas é uma arte, e todas as 
mulheres deveriam saber usá-
la. Nada mais deselegante que 
uma mulher sentada com pos-
tura incorreta, e que ao cruzar 
as pernas deixa transparecer 
uma certa vulgaridade. 

Percebo que algumas mu-
lheres perderam a feminili-
dade, o gostar de ser chique 
e elegante. O andar ou sentar 
corretamente demonstra se-
gurança e até a personalidade 
de uma mulher. A postura do 
corpo é a base da elegância 
para andar ou sentar, e  man-
ter a coluna ereta, alongada, 
nunca caída, firme, mas com 
leveza é o segredo.

O  cruzar de pernas, além 
de ser elegante e criar sensua-
lidade à aparência da mulher, 

é um recurso válido para ali-
viar a compressão que o as-
sento da cadeira produz sobre 
a musculatura da coxa, dificul-
tando a circulação sanguínea. 

Como senta a realeza
As mulheres da família real 

não podem colocar uma perna 
sobre a outra. A posição corre-
ta é com os joelhos juntos, e 
inclinando os joelhos para um 
lado, como prefere Kate Mid-
dleton.

As mãos devem ficar apoia-
das sobre as coxas e não nos 
joelhos, sempre a direita sobre 
a esquerda, já que a mão direi-
ta é a mão social do cumpri-
mento. 

O cruzar de pernas deve 
ser feito com sutileza, sem dar 
tranco para encaixar o joelho, 
e para isso a força deve estar 
na coxa e não nos pés.

Sempre que cruzar as per-
nas, suas mãos devem estar 

pousadas sobre o colo, e se seu 
vestido ou saia forem curtos, 
posicione as mãos de maneira 
que cubra a divisão entre per-
nas e saia.

O comprimento da roupa 
pode impedir um cruzar de 
pernas elegante, saias muito 
curtas, como a microssaia, o 
melhor é sentar na ponta da 
cadeira e com a mão colo.

Pode-se cruzar as pernas 
de saltos altos ou baixos, o que 
conta é a postura e elegância. 
Em qualquer uma das situa-
ções, mantenha a ponta do pé 
voltada para baixo, como uma 
bailarina.

Cadeira e sofá baixos são 
mais adequados para cruzar 
as pernas. Uma forma elegan-
te e que eu particularmente 
acho lindo, é cruzar as pernas 
para os lados, ou deitar as per-
nas cruzando somente os pés 
na altura dos tornozelos.

Em tempos de comunicação 
acelerada, ter boas maneiras e 
etiqueta no whatsApp demons-
tra profissionalismo e conside-
ração com o próximo. A comu-
nicação assertiva, baseada em 
clareza e educação, é o caminho 
para manter relações saudáveis 
e evitar desentendimentos. O 
WhatsApp se tornou uma fer-
ramenta indispensável na vida 
pessoal e profissional. A falta de 
etiqueta e comportamento ina-
dequado pode comprometer. 
Em um ambiente onde as men-
sagens são enviadas de maneira 
rápida e sem a ajuda de lingua-
gem corporal, é crucial adotar 
boas maneiras. 

Assim como na vida presen-
cial, o comportamento digital 
reflete diretamente em sua ima-
gem pessoal e profissional. Seja 
cortês e consciente de como 
suas mensagens podem impac-
tar os outros.

Mensagens curtas em exa-
gero. Evite o excesso de mensa-
gens curtas e separadas. Em vez 
disso, seja objetivo: envie uma 
saudação, seguida do conteúdo 
principal em uma única men-
sagem. Se for necessário escre-
ver uma mensagem mais lon-
ga devido à complexidade do 
assunto, organize o texto com 
parágrafos e espaços para faci-
litar a leitura. E sempre finalize 
a comunicação de forma educa-
da, garantindo que a conversa 
tenha um fechamento adequa-
do. Não deixe o interlocutor no 
“vácuo”, isso pode ser interpre-
tado como descortesia ou falta 

de consideração.
Cuidado com os horários. 

Para assuntos profissionais, 
respeite o expediente, evitando 
mensagens fora desse período, 
exceto em situações urgentes. 
No pessoal, use o bom senso e 
considere os hábitos do destina-
tário. Se perceber que a pessoa 
está aguardando uma resposta 
ansiosa, mas só puder respon-
der mais tarde, peça desculpas 
e justifique o motivo da demora, 
mostrando consideração e res-
peito.

Evite áudios longos. Áudios 
muito longos podem ser incon-
veniente e cansativo. Prefira ser 
direto ou optar por mensagens 
de texto, para evitar sobrecar-
regar o outro com uma longa 
escuta, se o áudio for inevitável, 
avise antes.

Atenção à ortografia e tom. 
Mensagens escritas com erros 
podem passar uma imagem de 
desleixo ou desatenção, princi-
palmente no profissional. Aten-
ção com o tom das mensagens: 
o texto pode ser interpretado de 
várias formas, então seja claro e 
objetivo para evitar ambiguida-
des.

Uso adequado de emojis. 
Emojis ajudam a humanizar a 
comunicação, mas em excesso 
passam uma imagem infantil ou 
pouco profissional. Use-os com 
moderação, adequando o estilo 
da conversa ao contexto – mais 
formal ou descontraído, e anali-
sando quem vai receber a men-
sagem.

Não pressione por respos-

tas rápidas. Evite enviar várias 
mensagens seguidas esperando 
uma resposta imediata. Respeite 
o tempo da pessoa, entendendo 
que nem sempre ela estará dis-
ponível para responder pron-
tamente. Mesmo visualizando 
pode ser que no momento não 
tenha condições para ouvir, gra-
var áudios ou digitar. 

Grupos de whatsApp. Man-
tenha o respeito em grupos de 
whatsApp, evitando o envio de 
correntes, memes ou mensa-
gens irrelevantes que não este-
jam de acordo com o objetivo 
do grupo. Respeite o tempo e a 
paciência dos demais membros. 
Ao sair de um grupo, faça isso de 
forma educada, explicando bre-
vemente o motivo, se possível. 
Em grupos com foco social, evi-
te discussões políticas, religio-
sas, preconceituosas e, em gru-
pos temáticos, como ginástica, 
tenha bom senso e não sobre-
carregue o grupo com mensa-
gens banais de “bom dia”, “boa 
tarde” ou orações, que podem 
ser vistas como inconvenientes.

Fotos e vídeos. Tenha cuida-
do ao compartilhar fotos, vídeos 
ou links, especialmente em con-
textos profissionais, certifique-
-se de que o conteúdo é relevan-
te, apropriado e não excessivo. 

Confidencialidade. Lem-
bre-se de que conversas no 
whatsApp podem ser compar-
tilhadas, então, evite enviar 
informações sensíveis ou que 
possam gerar desconforto se 
vazadas.

Difícil fugir: app de comunicação se tornou indispensável para nossas vidas pessoal e profissional

ARTES VISUAIS
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“Eu quero falar do meu
trabalho”, afirma Liniker

Diogo Bachega 
Folhapress

“O grande prêmio vai ser 
lançar esse álbum e ele estar 
na boca das pessoas que tive-
rem boca para cantar, sabe?”, 
diz Liniker que, após ganhar 
o Grammy Latino em 2022 
com seu primeiro disco solo, 
“Indigo Borboleta Anil”, afir-
ma ter buscado no próximo 
se realizar através da própria 
criação, antes de qualquer 
outra coisa.

Liniker convidou amigos, 
influenciadores e jornalistas 
ao Cine Marquise, em São 
Paulo, para apresentar “Caju”. 
Ao decorrer das 14 faixas, to-
das escritas pela cantora, que 
somam mais de uma hora, os 
presentes foram conhecendo 
a personagem que dá nome 
ao disco, uma mulher deste-
mida e sentimental, que pre-
fere o vermelho fervente às 
cores frias do álbum anterior.

Ela vê “Indigo” como um 
disco prematuro e nascido 
sob condições adversas. Ele 
foi lançado pouco após a se-
paração amistosa do Liniker 
& Os Caramelows, o grupo 
com que a cantora se apre-
sentava, e teve sua produção 
atravessada pelo primei-
ro ano da pandemia de co-
vid-19. Naquele momento, a 
artista tateava possibilidades 
artísticas da nova empreita-
da.

“Caju” cresce sobre outro 
solo. O sucesso conquistado 
pelo disco anterior a tornou 
uma artista premiada, a le-
vou para shows na Europa e 
abriu espaço para que ela fi-

zesse papéis de sucesso como 
atriz, como na série “Manhãs 
de Setembro”.

“O investimento de ‘Caju’ 
é gigante, ele é um álbum que 
demandou muita energia e 
dinheiro, e tudo de uma for-
ma bastante independente. 
Acho que isso me possibili-
tou chegar em outras texturas 
e camadas que eu não tinha 
podido experimentar em 
uma obra”, ela diz.

Neste novo lugar e com 
uma década de carreira, Lini-
ker se sente mais confortável 
para criar e livre da obriga-
ção de continuar se reapre-
sentando para parte da mídia 
e da indústria que, segundo 
ela, insiste em tratá-la como 

alguém que está dando seus 
primeiros passos.

“Eu já falei de Araraquara, 
da minha família de músicos, 
de como é ser uma pessoa 
trans no Brasil, quais são as 
violências que eu sofro en-
quanto uma pessoa preta. 
Agora eu quero falar do meu 
trabalho”, afirma.

“Quando eu comecei, eu 
tinha 19 anos. Eu vou fazer 30 
no ano que vem. Agora, tenho 
a maturidade de alguém que 
passou por experiências, que 
viu coisas. Estou aprendendo 
quais são os limites quando 
eu vou falar de mim e do meu 
trabalho, e eu acho que essa 
segurança está sendo o maior 
comparativo do meu antes 

e depois. Eu não era segura 
quando eu comecei.”

Com o amadurecimento 
pessoal, veio o artístico. Li-
niker hoje se aventura tam-
bém como produtora e regeu 
com minúcia a construção de 
“Caju”. Ao lado de Fejuca e 
Gustavo Ruiz, que estiveram 
com a cantora no projeto an-
terior, ela gravou todo o disco 
de forma analógica, na fita, 
como faziam os incas e os as-
tecas. O recurso traz uma tex-
tura diferente para o álbum e 
conversa com um certo mo-
vimento atual de ver beleza 
nas imperfeições e ruídos das 
tecnologias antigas.

E a tríade de sucesso de 
“Indigo” está bem acompa-
nhada no álbum que sai ago-
ra. A cantora, após fazer due-
to com Milton Nascimento 
no seu trabalho anterior, traz 
Lulu Santos e Pabllo Vittar, 
os artistas mas chamativos 
entre os convidados, para a 
faixa “Deixa Estar”, uma das 
últimas do álbum.

Liniker já começa a cole-
tânea acompanhada da Or-
questra Brasil Jazz Sinfônica 
e de um coral em “Veludo 
Marrom”, segunda faixa da 
coleção, que vem depois da 
homônima “Caju”.

“O álbum é muito orgâni-
co, acho que se eu estivesse 
preocupada com isso eu não 
teria feito músicas tão lon-
gas”, diz. “Como é um para 
celebrar tudo o que eu gosto, 
não fazia sentido eu pensar 
num feat só pelo hype ou pelo 
alcance de número. É um ál-
bum totalmente autoral, en-
tão tinha que ser autoral tam-
bém esse afeto, essa parceria 
com cada pessoa que soma.”

“Se os louros vierem, vai 
ser ótimo, mas esse disco já 
me torna vitoriosa só pelo 
fato de eu conseguir fazer 
esse álbum. Esse é o gozo em 
que eu estou concentrada”, 
diz.

Cantora Liniker reclama 
de ser taxada como 
iniciante pela indústria 
fonográfica. Artista está 
com novo disco nas 
plataformas, em que 
experimenta ao lado 
de nomes como Lulu  
Santos e Pabllo Vittar

Horóscopo

Diário

Áries

Leão

Sagitário

Touro

Virgem

Capricórnio

Gêmeos

Libra

Aquário

Cancêr

Escorpião

Peixes

Manhã promete altos e baixos, 
sinal de que você vai ter que 
redobrar o foco no serviço. 

Ainda bem que vai contar com o 
apoio do pessoal de casa para dar 
a volta por cima. 

Será preciso hoje mostrar que tem 
jogo de cintura para lidar com as 
cobranças da família. 

Você terá mais clareza e energia 
para correr atrás do que 
realmente importa na vida. 

As finanças passam por altos e 
baixos logo cedo, mas vale focar 
nas partes boas. 

Se quiser fugir de problemas, evite 
atritos com colegas e escolha 
palavras com cuidado. 

A carreira continua exigindo a 
maior parte do seu foco. Volta-se 
ao trabalho sem medo. 

A conquista pode surpreender e 
nem a distância será um problema 
para você seduzir. 

Com a Lua trocando likes com 
outros astros, as mudanças 
ganham força a partir de agora.

Pode se preparar para encarar 
mil e uma tarefas pela frente no 
trabalho, tá certo?

Vai sobrar disposição para cuidar 
das tarefas de rotina, mas foque 
no trabalho. 

Manhã promete altos e baixos, 
sinal de que você vai ter que 
redobrar o foco no serviço. 

Linkin Park  
anuncia show  
único no Brasil

Prestes a iniciar sua turnê 
mundial de regresso, a banda 
Linkin Park acaba de incluir o 
Brasil como um dos destinos de 
sua nova turnê.

O conjunto se apresentará 
no Allianz Parque, de São Pau-
lo (SP), em 15 de novembro. A 
data é a mesma do lançamento 
mundial do primeiro álbum de 
retomada da banda, batizado de 
“From Zero”, com 11 faixas iné-
ditas.

Será a primeira performan-
ce no país da nova formação 
do Linkin Park, que contem-
pla Emily Armstrong, 38, como 
nova vocalista e Colin Brittain, 
37, como baterista. Também 
estão previstos shows em cida-
des como Nova York, Londres, 
Hamburgo, Bogotá e Seul.

A pré-venda oficial dos in-
gressos acontece em 27 de 
setembro, pelo site da Ticket 
Master (a partir das 10h) ou na 
bilheteria oficial (a partir das 
11h). Haverá um dia antes, em 
26 de setembro, uma pré-venda 
exclusiva para clientes do banco 
Santander.

As entradas custam R$ 480 
na cadeira superior, R$ 690 na 
cadeira inferior, R$ 580 na pista, 
R$ 890 na pista premium e R$ 
890 na LPU Pit, que são exclu-
sivas para a pré-venda. (Folha-
press)

Gaga revela 
lançamento 
em outubro

Nesta terça-feira, 24, a can-
tora Lady Gaga revelou o lan-
çamento de seu novo álbum 
musical, “Harlequin”. Com treze 
músicas, o álbum será lançado 
no dia 27 de setembro e trará a 
trilha sonora do aguardado lan-
çamento da Warner Bros. Pic-
tures, “Coringa: Delírio a Dois”, 
que a artista estrela ao lado do 
ator Joaquin Phoenix.

Após o anúncio, Gaga publi-
cou alguns posts em seu Insta-
gram, que exibem frases visu-
almente parecidas com as de 
outras artes promocionais do 
filme. “Estou pronta para mi-
nha entrevista”, dizia um deles, 
enquanto em outro, afirmava: 
“Não me diga o que vestir”.\\

No começo de setembro, a 
cantora também anunciou que 
lançará o primeiro single de ou-
tro álbum, que carrega o nome 
provisório de “LG7”, em algum 
momento do mês de outubro.

“Coringa: Delírio a Dois” 
chega aos cinemas em 3 de ou-
tubro. Todas as faixas de “Har-
lequin” foram divulgadas, e 
confirmam que uma série de 
reinterpretações de músicas 
clássicas. (Folhapress)

MINCHIN III/DIVULGAÇÃO

MÚSICA POP

DIVULGAÇÃO

Liniker se consolida no cenário ao lançar obras premiadas e elogiadas

CAROLINE LIMA / DIVULGAÇÃO
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Juíz de Direito

Na faculdade de Filoso-
fia, tive a oportunidade de 
cotejar alguns pensadores e 
elaborar um pequeno artigo, 
onde pude perceber que, ao 
longo da história, o conceito 
de Deus foi abordado de ma-
neiras diversas por grandes 
pensadores.

Baruch Spinoza rompe 
com a visão teísta tradicio-
nal ao definir Deus como 
uma substância única e infi-
nita, sendo idêntico à Natu-
reza (Deus sive Natura). Para 
Spinoza, Deus não é um ser 
separado que intervém no 
universo, mas é a própria 
substância que sustenta 
toda a existência. Esse pan-
teísmo sublinha que a divin-
dade se manifesta nas leis e 
na ordem natural, tornando 

a compreensão da Natureza 
equivalente à compreensão 
de Deus.

Em contraste, Friedrich 
Nietzsche declarou a “mor-
te de Deus” como um ponto 
central de sua crítica ao nii-
lismo, argumentando que os 
valores religiosos e morais 
tradicionais haviam perdido 
seu poder sobre a humani-
dade. O niilismo nietzschia-
no surge dessa constatação 
da ausência de sentido nos 
antigos sistemas de valo-
res. Nietzsche diferenciou 
entre niilismo passivo, ca-
racterizado por resignação, 
e niilismo ativo, que vê a 
crise de valores como uma 
oportunidade para a criação 
de novos significados. Essa 
criação é representada pela 

figura do Übermensch (Su-
per-homem), que constrói 
seus próprios valores sem 
depender da moralidade 
tradicional.

Karl Marx, embora não 
diretamente relacionado ao 
niilismo, oferece uma crítica 
que também implica na su-
peração de sistemas opres-
sivos e alienantes, como o 
capitalismo. Marx vê a ideo-
logia burguesa e a alienação 
como formas de “falsa cons-
ciência”, nas quais os valores 
da classe dominante são im-
postos. A transformação da 
sociedade em uma socieda-
de sem classes representa-
ria, para Marx, a superação 
da alienação, fornecendo 
um novo sentido à vida so-
cial e econômica.

O Espiritismo, por sua 
vez, oferece uma visão es-
sencialmente antagônica ao 
niilismo. Para o Espiritismo, 
a vida tem um propósito de-
finido: a evolução espiritual 
contínua. Cada encarnação 
é uma oportunidade de pro-
gresso moral e intelectual, 
e a morte é uma transição 
para uma nova fase da exis-
tência. Sob a ótica espírita, 
o niilismo é visto como uma 
perspectiva equivocada, ori-
ginada da ignorância sobre a 
continuidade da vida após a 
morte e o propósito espiritu-
al maior, regido pelas leis de 
causa e efeito e pela reencar-
nação.

Visões sobre Deus e a crise de valores: Spinoza, 
Nietzsche, Marx e o Espiritismo

ALEXALEX
ROSAROSA

Nas décadas posteriores 
à Segunda Guerra Mundial, 
para muitos observadores 
do crescimento econômico 
dos países ocidentais, pa-
recia inverossímil falar em 
um tempo no qual se daria 

Presidente Nacional do MCB

o fim do desenvolvimento 
econômico. No entanto, no 
início do século XXI, o que 
apareceu no horizonte foi 
algo bem mais escabroso: a 
possibilidade de um colap-
so da natureza e do desapa-
recimento da humanidade.

As descomedidas inter-
venções humanas na era 
contemporânea remetem-
-nos ao relógio do tempo 
do fim, criado por cientis-
tas nucleares para sinalizar 
o fim da existência huma-
na. Os benefícios ofereci-
dos pelo “desenvolvimen-
to econômico” no sistema 
capitalista parecem nos ter 
conduzido para aproximar-
mo-nos do fim. Não seriam 
esses benefícios, portanto, 
ilusórios?

Na atual conjuntura, o 
meio ambiente encontra-se 
acometido brutalmente por 
inúmeras externalidades 

antrópicas. Mesmo o leitor 
desatento pode perceber as 
queimadas em inédita di-
mensão espacial, geleiras 
derretendo na Antártida, 
calor intenso em vastas re-
giões do planeta etc....

Num voo diacrônico, po-
demos reviver um debate 
levantado por Celso Furta-
do, 50 anos atrás, para pro-
blematizarmos a relação da 
conjuntura de catástrofe 
ambiental com o “desenvol-
vimento econômico”. O li-
vro do referido economista, 
O mito do desenvolvimen-
to econômico, questiona a 
ideia de desenvolvimento 
econômico como sinônimo 
de progresso social e bem-
-estar e mostra como, na 
periferia do sistema, ocor-
re a desvinculação do de-
senvolvimento econômico 
das necessidades reais da 
população, ocasionando, 

entre outras coisas, des-
truição ambiental. Seme-
lhante crítica antecipa as 
discussões contemporâne-
as sobre desenvolvimento 
sustentável.

O conceito de desenvol-
vimento sustentável, que 
se popularizou nas últimas 
décadas, reflete a necessi-
dade de reformular o con-
ceito de desenvolvimento 
econômico de maneira que 
considere não apenas o au-
mento do PIB, mas também 
a qualidade de vida, a equi-
dade social e a preserva-
ção ambiental. Furtado, ao 
destacar que o desenvol-
vimento não é uma mera 
expansão quantitativa, des-
cortina o mito do progres-
so focado incessantemente 
na exploração dos recursos 
naturais.

Retomando a nossa per-
gunta, o ponto central da 

crítica de Furtado não é 
que a preservação ambien-
tal requeira a inexistência 
da vida humana, mas, sim, 
sugere que o verdadeiro 
desenvolvimento deve bus-
car a integração mais equi-
librada entre o progresso 
econômico e a preservação 
dos recursos naturais.

Essa sucinta homena-
gem a uma obra clássica de 
Celso Furtado comporta-se 
mais como uma chamada 
para repensar os paradig-
mas do desenvolvimento 
econômico em vez de pro-
mover uma dicotomia en-
tre a dimensão econômica 
e a ambiental, apontando 
para a necessidade de o 
desenvolvimento que res-
peite os limites ecológicos. 
Só assim poderemos parar 
o relógio do tempo do fim.

Tempo do fim e desenvolvimento econômico

Pregão Eletrônico SRP nº 90.018/2024
Objeto: Aquisição de Fuzil de Assalto Leve Modelo AR STD Calibre 

5.56 mm x 45 m NATO e de Supressor de Ruído para calibre 5.56 mm, 
conforme as exigências descritas no “Anexo A do Estudo Técnico Preliminar 
- Especificações Técnicas”, conforme condições, quantidades e exigências 
estabelecidas no Edital e seus anexos.
Abertura: dia 04/10/2024, às 09:00h, horário de Brasília, no sítio 
www.comprasnet.gov.br.
Edital: disponível no sítio www.comprasnet.gov.br a partir do dia 24/09/2024.

FERNANDO GUIMARÃES DE SIQUEIRA – Cel
Ordenador de despesas

AVISO DE LICITAÇÃO

EXÉRCITO BRASILEIRO
COMANDO DE OPERAÇÕES ESPECIAIS 
BASE ADMINISTRATIVA

MINISTÉRIO DA 

DEFESA

PUBLICIDADE LEGAL

comercial@dm.com.br

(62) 3267-1000
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  AVISO DE SELEÇÃO DE FORNECEDORES
O Hospital Estadual de São Luís de Montes Belos Dr. Ge-
raldo Landó/HESLMB, administrado pela Fundação Univer-
sitária Evangélica/FUNEV, através do Contrato de Gestão 
nº 94/2023 – SES/GO (Emergencial), torna público, para o 
conhecimento dos interessados, a abertura do Procedimen-
to de Carta Cotação, cujo objeto refere-se a contratação de 
empresa para prestação de serviços médicos especializados 
em pediatria, para atender as demandas do HSLMB. As em-
presas interessadas deverão consultar o Termo de Referên-
cia disponibilizado no site: https://funev.org.br/ e Plataforma 
Apoio Cotações. Prazo para apresentação das propostas: 
23/09/2024 a 07/10/2024.

  
MUNICÍPIO DE VILA PROPÍCIO/GO – AVISO DE PREGÃO SOB A FOR-
MA PRESENCIAL N.º 007/2024 – OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PES-
SOA JURÍDICA PARA FORNECIMENTO DE CAÇAMBAS ESTACIONÁ-
RIAS, COLETA E TRANSPORTE ATÉ A DISPOSIÇÃO E DESTINAÇÃO 
FINAL DE RESÍDUOS ORGÂNICOS (SECOS E ÚMIDOS) E NÃO RECI-
CLÁVEIS (REJEITOS) ORIUNDOS DA GERAÇÃO DESTE MUNICÍPIO, 
conforme o edital e seus anexos.  ABERTURA e JULGAMENTO será a 
partir das 08H00MIN DO DIA 08 DE OUTUBRO DE 2024, no Prédio da 
Prefeitura Municipal. O Edital pode ser acompanhado e retirado no site: 
www.vilapropicio.go.gov.br. Vila Propício/GO, 20 de setembro de 2024. 
WALDILEI JOSÉ DE LEMOS – Prefeito Municipal.

  EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ELEIÇÕES

A Diretoria Executiva do SINDICAT’O DOS TRABALHA-
DORES EM INSTITUIÇÕES FEDERAIS DE EDUCAÇÃO 
PROFISSIONAL E TECNOLÓGICA – GOIÁS (Sintef- GO), 
em conformidade com o Capítulo V, Seção I, do Estatuto da 
entidade, CONVOCA os seus(suas) filiados(as) que estive-
rem no gozo de seus direitos sindicais, bem como quites com 
suas obrigações, para participarem da Eleição da Diretoria 
Executiva e Conselho Fiscal da entidade, para o Triênio 
2025-2027, no dia 6 de novembro de 2024 das 00h01min 
às 23h59. O pleito ocorrerá de maneira virtual por meio de 
Sistema Eletrônico de Votação que será exclusivamente cus-
tomizado para as eleições da Diretoria Executiva e Conselho 
Fiscal do Sintef-GO - Triênio 2025-2027. O sistema de vo-
tação garantirá total sigilo e privacidade ao registrar o voto. 
Portanto, não será divulgada nenhuma informação pessoal 
do(a) filiado(a) votante ou dados da sua votação. O(a) filia-
do(a) receberá em tempo hábil, no e-mail cadastrado junto ao 
Sintef-GO, o link e todas as orientações para proceder a vo-
tação online. O prazo para inscrição das chapas e candi-
datos(as) ao Conselho Fiscal será de 26 setembro a 5 de 
outubro de 2024, ou seja, 10 (dez) dias após a publicação 
deste Edital no Diário Oficial da União e em jornais de cir-
culação estadual. Entre os dias 9 e 11 de outubro de 2024, 
os(as) interessados(as) poderão formalizar a solicitação de 
impugnação de candidatos(as) inscritos(as) na(s) chapa(s) 
e para o Conselho Fiscal. A data de 11 de novembro de 
2024 será destinada para a formalização de recurso contra 
o resultado preliminar do processo eleitoral. A secretaria do 
Sintef-GO está localizada na Rua 79, n. 569, Qd.144, Lt.16, 
Setor Central, Goiânia-GO, CEP: 74.055-080 e encontra-se à 
disposição para esclarecimentos adicionais em dias úteis, no 
horário das 9h às 17h. 

Goiânia, 25 de setembro de 2024.
FERNANDO AUGUSTO MESSIAS

Presidente do Sintef-GO

  EDITAL PARA INSTITUIÇÃO DE BEM DE FAMÍLIA 
 

FREDERICO PADRE CARDOSO, Oficial Titular do Cartório 
de Registro de Imóveis desta Comarca de Goiás/GO,  na 
forma do art. 261 da Lei nº 6.015/1973 c/c art. 881, IV,  do 
Código de Normas e Procedimentos do Foro Extrajudicial, 
etc... 

FAZ PÚBLICO a tantos quantos o presente Edital virem ou  
dele conhecimento tiverem, que no dia 23/08/2024 foi apre-
sentada para registro a escritura pública lavrada pela Escre-
vente Marli Barbosa Machado, em data de 23/08/2024,  sob 
o Protocolo 0071153, Folhas 086/089, Livro 01809-N do  
Cartório Silva – 1º Registro Civil de Pessoas Naturais, Inter-
dições e Tutelas, Tabelionato de Notas e Oficialato de Re-
gistros de Contratos Marítimos da comarca de Goiânia/GO,  
que foi protocolizada no sistema da ONR sob o Protocolo nº  
AC004224614, dirigida a este Cartório de Registro de Imóveis 
e Tabelionato 1º de Notas de Goiás/GO, referente à INSTITUI-
ÇÃO DE BEM DE FAMÍLIA, tendo como instituidores VALTER 
HENRIQUE DE ALMEIDA, nascido em 11/11/1960,  natural de 
Goiás/GO, filho de Zacarias de Almeida Filho e  Geralda Sil-
va de Almeida, aposentado, portador da Carteira Nacional de 
Habilitação nº 01531541562 - DETRAN/GO,  Cédula de Identi-
dade nº 1015815 - SSP/GO e inscrito no  CPF nº 192.196.361-
15; e sua esposa MARIA LUZIMAR DE  MAGALHÃES AL-
MEIDA, nascida em 31/08/1960, natural  de Mossâmedes/GO, 
filha de João Coelho de Magalhães e  Lourdes Luiza da Silva 
Magalhães, serventuária da justiça  aposentada, portadora da 
Carteira Nacional de Habilitação  nº 02044741362 - DETRAN/
GO, Cédula de Identidade nº  1340823 - DGPC/GO e inscrita 
no CPF nº 253.690.321-49,  casados pelo regime de Comu-
nhão Universal de Bens posterior à Lei nº 6.515/77, residentes 
e domiciliados à Rua Pio  XII, nº 30, Setor Vila Romana, cidade 
de Goiás/GO. O bem  de família recai sobre o imóvel constituí-
do pela “CASA RESIDENCIAL, contendo a mesma 07 cômo-
dos internos, edificada em um lote de terreno para construção 
urbana, destacado  de área maior, com a área de 212,50 M², 
situado na Rua Pio  XII nº 30”, objeto do R.11, Matrícula nº 
2.971, do Livro 2 –  Cartório de Registro de Imóveis e Ta-
belionato 1º de Notas  de Goiás/GO. Com a dita instituição 
o imóvel que acima se  descreve, fica destinado a domicílio 
e residência permanente dos instituidores, enquanto viverem, 
isento de execução  por dívidas, salvo as que provierem de 
tributos relativos ao  imóvel. Foi atribuído ao imóvel o valor 
venal para o presente  exercício de R$ 52.290,21 (cinquenta 
e dois mil, duzentos e  noventa reais e vinte e um centavos), 
sendo este valor também declarado pelos instituidores para 
fins fiscais. Assim,  aquele que se julgar prejudicado com a 
instituição pretendida na mencionada escritura deverá, no 
prazo de 30 (trinta)  dias, a contar da data da publicação 
deste Edital, reclamar  seus direitos, por escrito e perante este 
Oficial, no seguinte endereço: Rua Professor Alcides Jubé, nº 
02, Qd. 12, Lt.  20, Centro, Goiás/GO, CEP.: 76.600-000. Findo 
o prazo sem  qualquer manifestação contestatória, será a dita 
escritura  transcrita no Livro 3 - Registro Auxiliar e, por con-
seguinte,  levada a registro no Livro 2 - Registro Geral, mais 
especificamente na matrícula supra informada. Nada mais. 
Dado  e passado por este Oficial do Registro Geral de Imóveis 
e  Tabelionato 1º de Notas da comarca de Goiás/GO, aos cinco  
(05) dias do mês de setembro (09) do ano de dois mil e vinte  e 
quatro (2024). Eu, Frederico Padre Cardoso, Oficial Titular,  o 
conferi, subscrevi, dou fé e assino. 

FREDERICO PADRE CARDOSO
Oficial Titular do 1º Ofício de Notas e Registro Geral de 

Imóveis desta Comarca

  

CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL 
EXTRAORDINARIA 

VIRTUAL DO CONDOMÍNIO LUX HOME DESIGN - 
30/09/2024

 
Prezados (as) Senhores (as), 
Condôminos (as) do Condomínio Lux Home Design. 
Na qualidade de Síndica Profissional do Condomínio Lux 
Home Design, inscrito no CNPJ de nº 29.138.072/0001-81, e 
no uso das prerrogativas que me confere a Convenção deste 
Condomínio, sirvo-me da presente para convocá-los para a 
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA VIRTUAL a ser 
realizada no dia 30 (trinta) de setembro de 2024, em primei-
ra convocação às 18h30min, com presença mínima dos inte-
ressados que representem pelo menos 2/3 (dois terços) das 
unidades autônomas que constituem o Condomínio, ou em 
segunda convocação, às 19h, com qualquer número de pre-
sentes, para deliberar a seguinte ordem do dia: 
I. REVITALIZAÇÃO E REFORMA DO PAVIMENTO 32 
(AREA DE LAZER); 
II. IMPERMEABILIZAÇÃO DA CAIXA D’AGUA; 
III. SUBSTITUIÇÃO DAS VRP’S (VÁLVULAS REDUTORAS 
DE PRESSÃO); 
IV. INVESTIMENTO PARA MELHORIA DE ACÚSTICA DO 
PUB DE JOGOS; 
V. ATUALIZAÇÃO DO REGIMENTO INTERNO (ALTERA-
ÇÃO DOS ITENS LAVANDERIA, DOS 
ESTACIONAMENTOS INTERNOS, GARAGENS E ACRES-
CENTRAR SOBRE AS REGRAS DE UTILIZAÇÃO DA 
SALA COWORKING); 
VI. ASSUNTOS GERAIS DE INTERESSE DO CONDOMÍ-
NIO. 
A Assembleia será realizada na forma virtual e todos os 
condôminos poderão participar acessando o link da reunião 
https://bit.ly/ageluxhome300924 . Seguem as informações 
importantes para o acesso: 
Acesse o link (https://bit.ly/ageluxhome300924) caso seja o 
seu primeiro acesso, será necessário fazer o download do 
aplicativo Microsoft Teams (disponível para desktop e celu-
lares Android ou IOS). 
Se solicitado o ID da reunião é 214 936 079 152, e a senha 
é 3hQ3ij . 
Aquele que for outorgado como procurador de algum con-
dômino deverá enviar o mandato regular assinado para o 
e-mail da Administração do Condomínio (admluxhome@abl-
gestaocondominial.com.br), recomendamos que tais docu-
mentos sejam enviados preferencialmente até às 16h do dia 
30/09/2024. Fica dispensado o reconhecimento de firma 
no instrumento de mandato. 
Em caso de condômino pessoa jurídica, o representante legal 
deverá apresentar a respectiva cópia do 
Contrato Social que o legitime a representá-la, bem como o 
seu documento pessoal. 
O condômino em atraso no pagamento de quota nas despe-
sas de condomínio, bem como respectivos reajustes monetá-
rios, juros e multa, terá suspenso seu direito de deliberação 
em voto qualquer matéria. 
Lembro também que as ausências dos senhores condôminos 
não os desobrigam de aceitarem com tácita concordância 
aos assuntos que forem tratados e deliberados. 

Goiânia/GO, 20 de setembro de 2024

CONDOMÍNIO LUX HOME DESIGN 
Síndica Profissional - ABL PRIME LTDA

 EDITAL DE CONVOCAÇÃO

CONGRESSO DAS CATEGORIAS DO SINTEF-GO
VIII – CONSINTEF-GO

A Diretoria Executiva do Sindicato dos Trabalhadores em Instituições Federais de Educação Profissional e Tecnológica – Goiás 
(Sintef-GO), representada na pessoa de seu Presidente FERNANDO AUGUSTO MESSIAS, CPF Nº 032.686.441-55, que subscreve 
o presente Edital de Convocação, conforme o permissivo previsto no Inciso ‘III’ do artigo 25 do Estatuto e no pleno uso das suas 
atribuições legais e estatutárias, CONVOCA a todos os trabalhadores em Instituições de Educação Tecnológica no Município de 
Goiânia-GO, na condição de categoria e base territorial representada, com abrangência municipal e base atual de representação 
territorial no Município de Goiânia-GO, conforme registro no CNES (Cadastro Nacional de Entidades Sindicais – processo nº 
46000.001735/97) do Ministério do Trabalho e Emprego, cuja caracterização está descrita no Estatuto Social (Artigo 2º) da seguinte 
forma: categoria de trabalhadores composta pelos servidores docentes, técnicos administrativos e aposentados das Instituições do 
Educação, Ciência e Tecnologia no Município de Goiânia-Goiás, assim como CONVOCA também trabalhadores das Instituições 
de Educação, Ciência e  Tecnologia do Estado de Goiás dos demais Municípios do Estado de Goiás, cuja caracterização está 
descrita da seguinte forma: categoria de trabalhadores composta pelos servidores docentes, técnicos administrativos e aposentados 
das Instituições de Educação, Ciência e Tecnologia do Estado de Goiás, estes na condição de categoria pretendida e base 
territorial também pretendida no Estado de Goiás dos Institutos Federais de Educação, Ciência e  Tecnologia do Estado de 
Goiás instalados nos Municípios de Goiânia, Anápolis, Aparecida de Goiânia, Campos Belos, Catalão, Cavalcante, Ceres, Cidade 
de Goiás, Cristalina, Goiânia, Hidrolândia, Inhumas, Ipameri, Iporá, Porangatu, Posse, Quirinópolis, Senador Canedo, Trindade e 
Valparaíso,  para o CONGRESSO DAS CATEGORIAS, que será realizado no dia 09 de novembro de 2024, às 08:00hs em 1ª 
chamada com 50% (cinquenta por cento) mais 1 (um) dos filiados e em 2ª chamada 08:30hs com qualquer número, com aprovação 
de 50% (cinquenta por cento) mais 1 (um) dos presentes, e enceramento às 18:00hs, a ser realizado no Auditório Demartin Bizerra 
da Silva, localizado a Rua 75 nº 46 – Setor Central – CEP.: 74.055-110, para a discussão e deliberação da seguinte pauta: 
Pauta do Congresso: O VIII Congresso do SINTEF-GO (VIII CONSINTEF) possui natureza de Assembleia Geral e é a instância 
máxima de decisão do sindicato, a única com competência e atribuição estatutária legítima para deliberar sobre alteração do 
Estatuto (Artigos 17, 21 e 91, Parágrafos 1º e 2º do Estatuto) e é neste momento convocado com a finalidade exclusiva para 
deliberar sobre as propostas de alterações estatutárias abaixo relacionadas: 
1 – Leitura e votação do Regimento do Congresso; 
2 – Discussão e Deliberação quanto a proposta de alteração do estatuto para alterar a representação legal das categorias 
profissionais e a base territorial atualmente representadas pelo SINTEF-GO. A) Categorias atualmente representadas e 
base territorial: Trabalhadores em Instituições de Educação Tecnológica com abrangência municipal, com base territorial 
no Município de Goiânia; B) representação legal das categorias profissionais pretendidas e base territorial pretendida: 
Trabalhadores das categorias profissionais dos servidores docentes, técnicos administrativos e aposentados amparados 
pela Lei 12.772 de 28.12.2012, artigo 1º, Parágrafo 3º e Lei 11.091 de 12.01.2005, respectivamente, compreendidos como 
todos aqueles que  exercem ou exerceram, no segundo caso aposentados, atividades didático-pedagógica ou técnico-
administrativas, nas Instituições Federais de Educação, Ciência e Tecnologia, sendo remunerados pela União, ou com 
parceria desta das Instituições Federais de Educação, Ciência e Tecnologia do Estado de Goiás, com base territorial de 
representação no Município de Goiânia, já representada, e ampliação para o território do Estado de Goiás, e de instituições 
similares que venham a ser criadas ou mantidas pelo Poder Público Federal no Estado de Goiás, especialmente dos 
Municípios de Goiânia, Anápolis, Aparecida de Goiânia, Campos Belos, Cavalcante, Ceres, Cidade de Goiás, Cristalina, 
Hidrolândia, Inhumas, Ipameri, Iporá, Porangatu, Posse, Quirinópolis, Senador Canedo, Trindade e Valparaíso, bem como 
dos Campi que futuramente venham a ser instalados no Território do Estado de Goiás.
3 – Alteração do nome do sindicato que passará a ser: SINDICATO DOS SERVIDORES EM INSTITUIÇÕES FEDERAIS DE 
EDUCAÇÃO PROFISSIONAL E TECNOLÓGICA DO ESTADO DE GOIÁS – SINTEF-GO;
4 - Discussão e deliberação quanto à alteração do Artigo 1º do Estatuto que passará a ter a seguinte redação: Art. 1º 
- O SINDICATO DOS SERVIDORES EM INSTITUIÇÕES FEDERAIS DE EDUCAÇÃO PROFISSIONAL E TECNOLÓGICA DO 
ESTADO DE GOIAS - SINTEF-GO, de abrangência estadual, teve sua origem no ano de 1977, quando da criação de uma 
entidade com o nome fantasia APETEFEGO, na data de 16 de dezembro de 1977, sob protocolo número 7.558, registrado no 
livro A-03, sob número 101, no cartório do 2º Tabelionato de Protesto e Registro de Pessoas Jurídicas, Títulos e Documentos, 
foi efetuada a inscrição de “ASSOCIAÇÃO DOS PROFESSORES DA ESCOLA TÉCNICA FEDERAL DE GOIÁS”, tendo 
seus Estatutos publicados no Diário Oficial edição nº 12.906 de 13/12/1977. Ainda na coluna de anotações constam várias 
averbações, sendo que em data de 12 de janeiro de 1994, sob microfilme nº 139.245, procedeu-se a averbação da ata datada 
de 12 de novembro de 1993, que aprovou a transformação da referida Associação em “SINDICATO DOS TRABALHADORES 
EM INSTITUIÇÕES DE EDUCAÇÃO TECNOLÓGICA FEDERAL – SINTEF-GO”. Em data de 12 de abril de 2002, sob microfilme 
nº 519.723, procedeu-se a averbação da ata datada de 28 de fevereiro de 2002, onde o Sindicato passou a denominar-
se “SINDICATO DOS SERVIDORES EM INSTITUIÇÕES FEDERAIS DE EDUCAÇÃO TECNOLÓGICA NO MUNICIPIO DE 
GOIÂNIA - SINTEF-GO, consolidado sua alteração em 22 de setembro de 2008. Em data de  12 de novembro de 2017, 
no VII CONSINTEF-GO, passou a se denominar SINDICATO DOS TRABALHADORES EM INSTITUIÇÕES FEDERAIS DE  
EDUCAÇÃO   PROFISSIONAL   E   TECNOLÓGICA   –   GOIAS   -   SINTEF-GO – registrado no Livro ‘A’ sob nº 1.245.620, 
averbado sob o nº 7558, e, finalmente, em 23 de outubro de 2024 passou a se denominar SINDICATO DOS SERVIDORES 
EM INSTITUIÇÕES FEDERAIS DE EDUCAÇÃO PROFISSIONAL E TECNOLÓGICA DO ESTADO DE GOIÁS – SINTEF-GO com 
abrangência estadual.
5 – Discussão e deliberação quanto à alteração do Artigo 2º do Estatuto que passará a ter a seguinte redação: “Art. 
2º - O SINDICATO DOS SERVIDORES EM INSTITUIÇÕES FEDERAIS DE EDUCAÇÃO PROFISSIONAL E TECNOLÓGICA 
DO ESTADO DE GOIAS – SINTEF-GO tem duração indeterminada, é uma entidade autônoma, desvinculada do Estado, 
sem fins lucrativos, de abrangência estadual, constituída na forma da lei, para os fins de estudo, coordenação, proteção  e 
representação legal dos trabalhadores das categorias profissionais dos servidores docentes, técnicos  administrativos e 
aposentados das Instituições Federais de Educação, Ciência e Tecnologia do Estado de Goiás e de instituições similares 
que venham a ser criadas ou mantidas pelo Poder Público Federal no Estado de Goiás, amparados pela Lei 12.772 de 
28.12.2012, artigo 1º, Parágrafo 3º e Lei 11.091 de 12.01.2005 com base territorial de representação em todo o Estado de Goiás, 
especialmente das Unidades dos Institutos Federais de Educação, Ciência e  Tecnologia do Estado de Goiás já criadas nos 
Municípios de Goiânia, Anápolis, Aparecida de Goiânia, Campos Belos, Cavalcante, Ceres, Cidade de Goiás, Cristalina, 
Hidrolândia, Inhumas, Ipameri, Iporá, Porangatu, Posse, Quirinópolis, Senador Canedo, Trindade e Valparaíso, bem como 
dos Campi que futuramente venham a ser criadas no Território do Estado de Goiás e  de docentes e técnico-administrativos 
sob contrato determinado ou temporário de trabalho, independente de suas convicções políticas, partidárias e ideológicas.”
6 – Discussão e deliberação quanto à alteração do Parágrafo 3º do Artigo 2º do Estatuto que passará a ter a seguinte redação: 
“§ 3º - O SINDICATO DOS SERVIDORES EM INSTITUIÇÕES FEDERAIS  DE EDUCAÇÃO PROFISSIONAL E TECNOLÓGICA 
DO ESTADO DE GOIAS - SINTEF-GO possui endereço e sede própria, desenvolvendo suas atividades administrativas e 
atendimento aos interessados no seguinte endereço: Rua 79 nº 569 - Qd. 144 - Lt. 16 - Setor Central - Goiânia-GO – CEP 
74.055-080, prestando atendimento também na RUA 75 Nº 46 CENTRO – GOIÂNIA-GO -  CEP. 74.055-110
7 – Acréscimo do Parágrafo 4º ao Artigo 26 com a seguinte redação: “§4º - A assembleia poderá ser realizada por meio virtual 
ou presencial ou de forma híbrida, virtual e presencial, exceto o Congresso das Categorias que deverá ser presencial.”  
8 – Discussão e deliberação quanto a alteração do artigo 62 que passará a receber a seguinte redação: “Art. 62 - A eleição 
para Diretoria Executiva, Seção Sindical de Base, Conselho Fiscal, bem como seus respectivos suplentes, será realizada no 
prazo máximo de 30 (trinta) dias e no mínimo de 10 (dez) dias, antes da data do término do mandato, tendo como referência 
o exercício fiscal do Sindicato, estabelecido por este Estatuto, para o primeiro dia do mês de dezembro. Em seguida, no 
prazo máximo de 10 (dez) dias pós-eleição, deverá realizar-se a posse da Diretoria Executiva eleita.
9 – Discussão e deliberação quanto à inclusão do Inciso III ao Artigo 64 do Estatuto com a seguinte redação: “III – A votação 
poderá ocorrer por meio virtual por meio de plataforma digital especializada em eleições, a qual deverá ser programada 
especificamente para o pleito da Diretoria Executiva, Conselho Fiscal e Conselho de Ética do SINTEF-GO, garantido-se total 
sigilo e privacidade ao filiado ao registrar o voto, passando-se à apuração também pela mesma plataforma garantindo-se a 
mais ampla participação e fiscalização durante todo o período de votação quanto o da apuração.”
Este Edital será publicado no Diário Oficial da União e em jornal de circulação diária em todo o Estado de Goiás com antecedência 
mínima de 30 (trinta) dias da realização da assembleia e será afixada uma cópia deste em todas as Unidades dos Institutos Federais 
de Educação, Ciência e Tecnologia no Estado de Goiás.

Goiânia-GO, 24 de setembro de 2024.
_________________________________

FERNANDO AUGUSTO MESSIAS
CPF Nº 032.686.441-55
Presidente do Sintef-GO

CÂMARA MUNICIPAL DE MINAÇU-GO 
AVISO DE LICITAÇÃO  

PREGÃO ELETRÔNICO N° 6/2024 
A Câmara Municipal de Minaçu/GO, Torna Público para o 
conhecimento dos interessados o processo licitatório na 
modalidade Pregão Eletrônico n° 6/2024, cujo objeto é 
“aquisição de materiais de informática e equipamentos de 
som para serem instalados no prédio da sede do Poder 
Legislativo de Minaçu, com abertura de disputa prevista 
para o dia 08/10/2024 às 10h:00min (horário de Brasília).  
Informações gerais e obtenção da integra do Edital, no 
site oficial da câmara www.camaraminacu.go.gov.br e 
pelo telefone: (62) 3379 -2617, ou página eletrônica da 
Bolsa de Licitações e Leilões (www.bll.org.br) onde se 
realizará a Licitação.  

Minaçu/GO, 23 de setembro de 2024.  
Tônia da Silva Pereira - Pregoeira 

PREFEITURA DE BONÓPOLIS - GO
CONCURSO PÚBLICO Nº 01/24

EXTRATO DO EDITAL Nº 05
O MUNICÍPIO DE BONÓPOLIS - GO, através da Comissão Orga-
nizadora de Concurso Público - CECP, nomeada pelo Decreto nº 
081/2024, torna público que foi divulgado por meio do EDITAL 05 – 
DIVULGA OS LOCAIS E HORÁRIOS DAS PROVAS OBJETIVAS. 
O edital completo estará disponível no placar da Prefeitura e nos sites 
www.itame.com.br e www.bonopolis.go.gov.br. Bonópolis, 23/09/24. 

NIVIA ROSA SOUSA MACEDO - Presidente da CECP.

MUNICÍPIO DE BURITI ALEGRE - GO
PREFEITURA MUNICIPAL

AVISO DE ANULAÇÃO DE LICITAÇÃO 
 PREGÃO ELETRONICO Nº 002/2024

Processos Administrativos nºs: 02649, 02562, 02586, 02688/2024.
O Município de Buriti Alegre, Estado de Goiás, torna público aos in-
teressados que a licitação na modalidade Pregão Eletrônico ARP 
nº 002/2024, TIPO: “MENOR PREÇO POR ITEM”. Objeto: Aqui-
sição de materiais de higiene, limpeza e descartáveis, a mesma 
fica ANULADA, em virtude das falhas materiais e administrativas 
identificadas, tornando necessária a anulação do presente certame, 
com fundamento no art. 71, inciso III, da Lei 14.133/21. Outras infor-
mações poderão ser obtidas no setor de Licitação, sito a Rua Goiás, 
nº 563, Centro, ou pelo telefone 0(xx)64-3444-9907, das 07:00 as 
11:00 hs, das 13:00 as 17:00 hs. ou pelo e-mail: licitacaoburitialegre@
hotmail.com. Buriti Alegre - GO, 24 de setembro de 2024. 
ANDRÉ DE SOUSA CHAVES – Prefeito Municipal de Buriti Alegre;

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPO LIMPO DE GOIÁS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 027/2024
TIPO: MENOR PREÇO POR ITEM 

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPO LIMPO DE GOIÁS, torna pú-
blico que fará realizar no dia 10 DE OUTUBRO DE 2024, ÀS 08:30 ho-
ras, na sede da Prefeitura Municipal, localizada na Av. Baltazar Cardoso, 
nº 555, Jardim Sol de Verão, licitação na modalidade Pregão Eletrônico 
nº 027/2024, para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
E AUTORIZADA PARA FORNECIMENTO FUTURO, EVENTUAL E 
PARCELADO DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO E FERRAGENS, 
para atender as  necessidades da Administração Pública Municipal. O 
edital poderá ser acessado nos sites www.bll.org.br e www.campolimpo 
degoias.go.gov.br .Maiores informações poderão ser obtidas de 2ª a 6ª 
feira no horário de 08:00 h às 17:00 h, no Departamento de Licitações, 
pelo fone (62) 3345 1241 ou pelo e-mail contato@bll.org.br fone  BLL: 
(041) 3148-9870. Campo Limpo de Goiás, 24 de setembro de 2024. 

JOELMA JACINTO MOREIRA - AGENTE DE CONTRATAÇÃO

PORTARIA Nº 1.602/2024 
ITAPACI - GO, 16 DE SETEMBRO DE 2024.

“DISPÕE SOBRE CONVOCAÇÃO DE SERVIDOR 
PÚBLICO MUNICIPAL PARA REASSUMIR AS FUNÇÕES E 

DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.” 
O PREFEITO MUNICIPAL DE ITAPACI, Estado de Goiás, no uso de suas 
atribuições legais e fundamentado nas disposições contidas no Artigo 40 
Inciso V da Lei Orgânica Municipal e Lei 1.118 de 30 de abril de 2007 que 
institui o Estatuto do Magistério Público do Município de Itapaci e ainda: 
CONSIDERANDO, o art. 1º do Decreto 2.975/2024, onde determina o retor-
no imediato da servidora municipal Srª MILENE SILVA CAIXETA MARTINS 
as suas funções junto a Secretaria Municipal de Educação, neste municí-
pio. RESOLVE: Art. 1º - CONVOCAR, a servidora municipal Srª. MILE-
NE SILVA CAIXETA MARTINS, brasileira, casada, residente e domiciliada 
nesta cidade de Itapaci - Go, portadora do CPF 845.717.211-53, ocupante 
do cargo de provimento efetivo de PROFESSOR PIII, lotada na Secre-
taria Municipal de Educação, para REASSUMIR SUAS FUNÇÕES, de 
acordo com o Estatuto do Magistério Público do Município de Itapaci, junto 
a Secretaria Municipal de Educação. Art. 2º - A Secretaria Municipal de 
Administração e Recursos Humanos, deverá tomar todas as providências 
necessárias, no sentido de levar ao conhecimento da Servidora Pública 
Municipal, do inteiro teor contido nesta Portaria. PORTARIA Nº 1.602/2024   
ITAPACI - GO, 16 DE SETEMBRO DE 2024. Art. 3º - Esta Portaria entra em 
vigor na data de sua Publicação. Art. 4º - Revogam-se as disposições em 
contrário. GABINETE DO PREFEITO MUNICIPAL DE ITAPACI, Estado de 
Goiás, aos 16 dias do mês de setembro do ano de 2024. 

MÁRIO JOSÉ SALLES - PREFEITO MUNICIPAL

MUNICIPIO DE SANTO ANTÔNIO DO DESCOBERTO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO 

Nº 90032/2024
UASG 989677 – abertura: 08 de outubro de 2024, às 
08h30min, tipo menor preço por item, endereço ele-
trônico https://www.comprasgovernamentais.gov.
br/ objeto: aquisição de veículo destinado a Guarda 
Civil Municipal (GCM) para atender a Emenda Parla-
mentar Impositiva Nº 0634/2023 do processo SEI nº 
202400042000970. Demais informações assim como a 
cópia do edital poderão ser obtidas no portal eletrônico 
www.santoantoniododescoberto.go.gov.br ou pelo 
e-mail licitasadgo@gmail.com entre 08h00 às 14h00 
de segunda a sexta-feira. Santo Antônio do Descober-
to-GO, 24 de setembro de 2024. FLAVIA DE JESUS 
SANTOS VIEIRA – Pregoeira.

MUNICIPIO DE SANTO ANTÔNIO DO DESCOBERTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90033/2024
UASG 989677 – abertura: 08 de outubro de 2024, às 
10h00min, tipo menor preço por item, endereço ele-
trônico https://www.comprasgovernamentais.gov.
br/ objeto: aquisição de veículos através da proposta 
Nº 07429.190000/1230-18, proveniente de recurso de 
Emenda Parlamentar Federal, com vistas a atender as 
necessidades da Secretaria Municipal de Saúde e Vi-
gilância Sanitária. Demais informações assim como a 
cópia do edital poderão ser obtidas no portal eletrônico 
www.santoantoniododescoberto.go.gov.br ou pelo 
e-mail licitasadgo@gmail.com entre 08h00 às 14h00 
de segunda a sexta-feira. Santo Antônio do Descober-
to-GO, 24 de setembro de 2024. FLAVIA DE JESUS 
SANTOS VIEIRA – Pregoeira.
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A pessoa que se
habitua a reclamar,

consegue tirar o sabor
até daquilo que é muito
Bom. O reclamão não

consegue ver as bênçãos
recebidas diariamente.
Livre-se desse hábito.

BOM DIA

Numa única rodada o futebol 
goiano levou de 8x0. Bom é o 

meu Palmeiras!

Professores são perigosos. 

Podem ensinar o povo a 
pensar!

Fagner celebra 50 anos de
carreira no dia 4 de outubro

no Centro de Convenções
da PUC-Goiânia

Carros e motos de luxo no 
leilão do Tribunal de Justiça 
de Goiás entre os dias 9 e 15 

de outubro.

Gusttavo Lima é incluído em 
sistemas da PF. Cantor pode 

ser preso se voltar de Miami

Gusttavo Lima é citado
em investigação sobre
suposta lavagem de

dinheiro

Que horror! Em dois dias, 
o conflito Israel x Hezbollah 
deixou mais de 550 mortos.

Sebastião Nery brilhou 
na crônica política ao 
reportar folclores da 

classe. 

TV Tudo
Presta atenção
Considerando os debates 
realizados, no que diz 
respeito a disputa para a 
Prefeitura de São Paulo, 
natural que todos esperem 
troca de ideias e discussões 
mais acaloradas. Só que, 
nunca na história, o nível 
foi tão rasteiro. Em nenhum 
desses encontros até agora 
se viu alguma coisa de útil. 
É de se lamentar o destino 
desta cidade.

Vamos combinar
Maisa Silva, desde o seu 
surgimento no programa 
do Raul Gil, foi uma menina 
acima da média, e de lá 
até agora, fez uma carreira 
bonita na televisão. Sempre 
mais celebridade que atriz, 
porém, como o seu número 
de seguidores nas redes 
sociais conta, ela vai aparecer 
num dos principais papeis 
de “Garota do Momento”, 
próxima das seis na Globo.

Dados 
No SBT, Maísa trabalhou em 
duas novelas – “Carrossel” 
e “Carinha de Anjo”, esta 
última, exibida de 2016 a 
2018. Só que ela tem mais 
de 49 milhões de seguidores 
nas redes sociais. Captou? 
Será que isso se traduzirá em 
audiência?

Mundo hoje
Já tivemos “Silvio Santos”, 
“Fausto Silva” e tantos outros 
aparecendo nessas redes 
sociais, vendendo produtos 
diversos, principalmente 
curas milagrosas, desde 
calos a doenças do coração. 
Sandra Annenberg, chocada 
e revoltada, é a mais nova 
vítima desses estelionatos 
virtuais. O estrago provocado 
é incalculável.

Eles também
O rapper Xamã, além de se 
apresentar no Palco Sunset, 
atraiu atenção ao ser visto 
com Sophie Charlotte, seu 
par na novela “Renascer” 
e na vida real. Xamã 
acumulou 2,5 milhões de 
pageviews, enquanto Sophie, 
2 milhões. Em relação a 
atrações musicais, Ana 
Castela se destacou, com 

1,2 milhão, empatada com 
Chitãozinho & Xororó. Katy 
Perry conquistou 808 mil 
visualizações, seguida de Will 
Smith, com 649 mil.

É por aí
Mais do que ninguém, a 
direção da Globo sabe da 
sua responsabilidade em 
remontar um forte grupo de 
autores para as suas novelas 
e séries. Tem que voltar a 
contar com os veteranos, que 
sabem jogar o jogo, caso de 
Aguinaldo Silva. Mas também 
garimpar novos valores. 
Oferecer oportunidades. 
Colar os novos nos antigos.

Aniversário
O programa “Mulheres”, da 
TV Gazeta, completa 44 anos 
nesta quarta-feira e com 
direito a especial. Entre as 
atrações, Fafy Siqueira e a 
ex-ginasta Daniele Hypólito, 
além da participação de uma 
ex- colaboradora, Mamma 
Bruschetta.  No comando, 
Regiane Tápias e Pamela 
Domingues.

Falando nisso
O “Mais Você”, da Ana Maria 
Braga nas manhãs da Globo, 
vai completar 25 anos em 18 
de outubro. E já tem todo 
um “desenho” do programa 
especial de aniversário, com 
diversos convidados e muitos 
que participaram dessa 
história. Ana, sempre uma 
referência como profissional 
de televisão.

C´est fini
Há um grupo de profissionais 
especializados, trabalhando 
no desenvolvimento de 
novidades para o formato do 
“Domingo Record”, da Rachel 
Sheherazade. Conteúdos 
que poderão chegar ao 
telespectador muito em 
breve. Quer um conselho? Vai 
na leveza, na alegria. O dia 
e horário não recomendam 
outra coisa. Olha o Tom. 
Então é isso. Mas amanhã 
tem mais. Tchau!

Jovem Pan perdeu lugares 
nobres nos estádios
Com a saída da Jovem Pan 
dos estádios em São Paulo, 
transmitindo jogos só dos 
estúdios e tentando se valer 
dos resultados do YouTube, as 
suas cabines de transmissão, em 
alguns dos principais estádios, já 
têm novos donos.
A do Morumbis, que há tantos 
anos ela ocupava, agora é da 
CBN, e a do Allianz Parque, foi 
recentemente transferida para a 
Transamérica.
Aliás, no estádio do São Paulo, a 
CBN encontra-se em uma área 
onde já estavam BandNews FM, 
Energia e Transamérica. Ao lado, 

no setor vizinho, Bandeirantes e 
105 FM.
Todas com espaços 
determinados, lugares fixos. 
Resta saber como ficará no 
novo Pacaembu, onde Pan e 
Bandeirantes tinham lugares 
nobres, no vão das escadarias 
que limitavam o setor da 
imprensa.
Ricardo Capriotti lembra que o 
espaço antigo era tombado pelo 
Condephat. Ninguém podia usar 
ou tomar aquele lugar sem a 
concordância das rádios. Agora, 
resta aguardar como ficará a 
questão.

BELLA DA SEMANA

LÊ SOUZA, modelo, sem 
defeitos, 23 aninhos de 

curvas naturais

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery
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TERMINAL SÃO SIMÃO S.A.
Ata de Assembleia Geral Ordinária Realizada em 30 de Abril de 2024

Constituída sob NIRE nº 52.300.041.741 - CNPJ.MF sob nº 37.227.676/0001-22

1. Data, hora e local: No dia 30 de abril de 2024, 15h00min, na sede da Terminal São Simão S.A. (“Companhia”), 
localizada na Avenida Eliezer Oliveira Guimarães, S/N, Anexo Fazenda Rondinha, Bairro Distrito Agroindustrial, na 
cidade de São Simão/GO, CEP 75.890-000. 2. Quórum de Instalação: Presença de 100% dos acionistas. 3. Convocação: 
Dispensada a convocação em razão da presença da totalidade dos acionistas da Companhia, nos termos do Artigo 124, 
§4º e Artigo 294 da Lei 6.404 de 15 de dezembro de 1976 (“Lei das Sociedades Anônimas”). 4. Composição da mesa: 
Pedro Marcus Lira Palma, como Presidente; Fattyma Blum Gonçalves, como Secretária. 5. Ordem do dia: Em Assembleia 
Geral Ordinária, deliberar acerca: (i) das contas dos administradores e as demonstrações financeiras da Companhia 
referentes ao exercício social findo em 31 de dezembro de 2023; (ii) proposta dos administradores para a destinação 
do resultado da Companhia relativo ao exercício social findo em 31 de dezembro de 2023; (iii) receber a renúncia do 
Sr. Pedro Marcus Lira Palma e realizar a eleição de novos membros do Conselho de Administração da Companhia e; 
(iv) remuneração anual global dos administradores para o exercício social 2024. 6. Deliberações: Foram tomadas 
as seguintes deliberações pelos acionistas presentes, por unanimidade, ressalvadas as abstenções dos legalmente 
impedidos: Em Assembleia Geral Ordinária: 6.1 Aprovar, por unanimidade, conforme Anexo I desta ata e sem ressalvas, 
as contas dos administradores e as demonstrações financeiras da Companhia, referentes ao exercício social findo em 31 
de dezembro de 2023, publicados em 21 de março de 2024 na Central de Balanços, nos termos da legislação vigente. 6.2 
Consignar que não será efetuada a distribuição de dividendos aos acionistas, uma vez que a Companhia não registrou 
lucro líquido no exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2023. 6.3 Receber e consignar a renúncia do Sr. Pedro 
Marcus Lira Palma, brasileiro, casado sob o regime de comunhão parcial de bens, engenheiro, portador da Cédula de 
Identidade nº 4.421.053 SSP/PE, inscrito no CPF/ME sob o nº 018.547.764-01, residente e domiciliado profissionalmente 
na Avenida Brigadeiro Faria Lima, 4.100, 3° andar, Bairro Itaim Bibi, na cidade de São Paulo/SP, CEP 04.538-132,   ao 
cargo de Presidente do Conselho de Administração, a quem a Companhia agradece a dedicação despendida e os valiosos 
serviços prestados. 6.3.1 Em decorrência da vacância mencionada no item 6.3 acima Companhia, eleger o Sr. Rafael 
Bergman, brasileiro, casado sob o regime de comunhão parcial de bens, economista, portador da Cédula de Identidade 
nº 10963394 IFP/RJ, inscrito no CPF/ME sob o nº 071.006.257-50, residente e domiciliado profissionalmente na Avenida 
Brigadeiro Faria Lima, 4.100, 3° andar, Bairro Itaim Bibi, na cidade de São Paulo/SP, CEP 04.538-132, para o cargo de 
Presidente do Conselho de Administração. 6.3.2 Ainda, eleger o Sr. João Marcelo Alves da Silva, brasileiro, nascido em 
19/12/1971, divorciado, engenheiro mecânico, portador da Cédula de Identidade nº 08398707-3 IFP/RJ e inscrito no 
CPF/ME sob o nº 009.062.997-30, residente e domiciliado na profissionalmente na Avenida Brigadeiro Faria Lima, 4.100, 
3° andar, Bairro Itaim Bibi, na cidade de São Paulo/SP, CEP 04.538-132, para o cargo de Membro Titular do Conselho de 
Administração. 6.3.3 Consignar que (i) nos termos do artigo 147 da Lei das Sociedades anônimas, os Conselheiros eleitos 
acima declararam não existir qualquer vedação que os impeça de exercer as funções de administrador da Companhia, 
tomando posse em seus cargos mediante assinatura de termo de posse lavrado em livro próprio, arquivado na sede da 
Companhia; (ii) que o mandato dos conselheiros eleitos acima é unificado de 3 (três) anos e se encerrará na Assembleia 
Feral Ordinária que aprovar as contas dos administradores relativas ao exercício social encerrado em 31 de dezembro 
de 2026. 6.3.4 Em observância às deliberações acima, consignar que o Conselho de Administração da Companhia, com 
mandato a expirar na Assembleia Geral Ordinária de 2026, será composta pelos Srs. Rafael Bergman, como Presidente 
do Conselho de Administração, Antônio Ismael Ballan, como Membro Titular do Conselho de Administração e João 
Marcelo Alves da Silva como Membro Titular do Conselho de Administração. 6.4 Consignar que os administradores da 
Companhia não serão remunerados em razão de renúncia expressamente apresentada à Administração da Companhia 
e ao Conselho de Administração da Companhia. 7. Encerramento: Nada mais havendo a tratar, foi a sessão suspensa 
pelo tempo necessário à lavratura desta ata no livro próprio, a qual, reabertos os trabalhos, foi lida e aprovada, tendo 
sido assinada por: Pedro Marcus Lira Palma, Presidente da Mesa; Fattyma Blum Gonçalves, Secretária da Mesa. 8. Visto 
do Advogado: A presente ata contém o visto da Advogada Fattyma Blum Gonçalves, registrada na OAB/PR sob número 
73.891. Declaro que a presente é cópia fiel da ata original lavrada em livro próprio São Simão, 30 de abril de 2024. 
Pedro Marcus Lira Palma - Presidente da Mesa; Fattyma Blum Gonçalves -Secretária e Advogada - OAB/PR 73.891; JUCEG: 
Certifico o registro em 16.9.24 sob nº 20241811589. Protocolo 241811589 de 29.5.24. Paula Nunes Lobo Veloso Rossi, 
Secretária-Geral.

Pesquisadores criam modelo 
que prevê deslizamentos em 

São Sebastião

Agência Brasil

Um inventário produzido 
por pesquisadores dos institu-
tos de Astronomia, Geofísica e 
Ciências Atmosféricas (IAG) e 
de Geociências (IGc) da Uni-
versidade de São Paulo (USP) 
identificou mil pontos de es-
corregamento de solo na cida-
de de São Sebastião, no litoral 
norte paulista. O levantamen-
to foi feito usando imagens aé-
reas feitas logo após desastre 
ocorrido por causa das fortes 
chuvas em fevereiro de 2013, 
que provocou a morte de 64 
pessoas.

O inventário que mapeou 
os pontos de deslizamento no 
município foi publicado no 
Brazilian Journal of Geology 
e ficarão também disponíveis 
no Zenodo, um repositório de 
publicações e informações de 
acesso aberto criado para fa-
cilitar o compartilhamento de 
dados e software.

Em entrevista à Agência 
Brasil, o coordenador do pro-
jeto e professor do Instituto de 
Astronomia, Geofísica e Ciên-
cias Atmosféricas da Universi-
dade de São Paulo (IAG/USP), 
Carlos Henrique Grohmann, 
disse que a maior parte des-
ses pontos de escorregamento 
não estão em áreas urbanas, 
mas são importantes de serem 
identificados para orientar po-
líticas públicas para a região.

“Em fevereiro do ano passa-
do choveu absurdamente em 
São Sebastião. Foram 683 milí-
metros (mm) em menos de 15 
horas, o que é mais ou menos 
metade do que se espera para 
o verão inteiro. Choveu em 
uma noite o que se espera para 
os três meses de verão. Então 
teve muito escorregamento”, 
explicou o professor. De acor-
do com Grohmann, como foi 
uma chuva muito fora do pa-
drão, não só em volume, mas 
também muito concentrada, o 
solo não aguentou, encharca-
do. "Escorregou em cima das 
áreas urbanas, das áreas de 
ocupação regular e teve tam-
bém muitos escorregamentos 
fora. Mas esse foi o lado menos 
pior: a maioria dos escorrega-
mentos estão fora de áreas ha-
bitadas”, explicou..

Os deslizamentos são pro-
cessos geológicos comuns em 
regiões montanhosas, espe-
cialmente com clima tropical, 
como na Serra do Mar, onde 
está localizada a cidade de 
São Sebastião. “Na região [do 
litoral norte paulista], onde há 
morros com declividade alta, 
muito inclinados, a chance de 
escorregar é grande. E você 
junta isso a chuvas mais fortes, 
mais concentradas, de grande 

volume. Se chover mais, vai es-
corregar mais. Então, entender 
onde pode escorregar pode ser 
importante para os planeja-
mentos [de políticas públicas]”, 
disse o pesquisador.

Segundo ele, o projeto que 
a USP está desenvolvendo pro-
cura mapear principalmente 
essas áreas propensas a escor-
regamentos que estão em áre-
as naturais, já que as áreas ur-
banas já foram mapeadas. “As 
áreas urbanas já estão mapea-
das como áreas de risco. Agora 
as áreas naturais, as áreas não 
habitadas, onde será que pode 
escorregar? Essa é uma análise 
que a gente chama de susce-
tibilidade a escorregamento”, 
falou.

Mapeamento de melhor 
precisão

As áreas naturais - e não 
habitadas - só conseguiam ser 
mapeadas após a ocorrência 
de um escorregamento. Então, 
foi preciso uma grande quanti-
dade de escorregamentos para 
que elas pudessem ser mapea-
das. “A gente olha onde acon-
teceu o escorregamento e olha 
como é o terreno. E aí, usando 
essas características, a gente 
tenta mapear outros lugares 
com características similares 
para dizer: ‘esse lugar também 
é um lugar que pode um dia 
escorregar se chover bastan-
te’”, explicou o professor.

Mas agora, esse mapea-
mento poderá ser feito de for-
ma diferente e com maior exa-
tidão. Em uma parceria feita 
com o Instituto Geográfico e 
Cartográfico de São Paulo (IG-
C-SP), com apoio da Fundação 

de Amparo à Pesquisa do Esta-
do de São Paulo (Fapesp), a ci-
dade de São Sebastião poderá 
ser mapeada com uma tecno-
logia chamada Light Detection 
and Ranging (LiDAR), feita por 
meio de um avião ou helicóp-
tero com um sensor laser aco-
plado. Essa tecnologia usa luz 
na forma de laser pulsado para 
medir alcances (distâncias) da 
Terra, obtendo dados com alta 
precisão.

“Você tem uma precisão 
muito grande, um nível de de-
talhe muito grande também. E 
isso a gente não tinha antes. Aí 
veio o diferencial. Até hoje, a 
gente só tem dados que mos-
tram como é o relevo, com me-
nos detalhes. Agora, com esse 
laser, a gente vai conseguir fa-
zer e ver a topografia com pi-
xel na casa de um metro. Quer 
dizer que ela vai ficar mais 
precisa, vai melhorar muito o 
nível de detalhe de como ve-
mos a superfície e o relevo”, 
disse Grohmann. "E então va-
mos criar um modelo baseado 
nos dados do escorregamento 
de São Sebastião. E como a re-
gião da Serra do Mar é muito 
parecida em termos da própria 
morfologia, o tipo de morro, a 
chuva, a vegetação, então será 
possível expandir esse modelo 
para outras áreas da Serra do 
Mar”.

Em São Sebastião, o último 
levantamento divulgado pelo 
Instituto de Pesquisas Tec-
nológicas (IPT) mostra que o 
município tinha cerca de 2,2 
mil casas em 21 áreas de risco 
de deslizamento em 2018. O 
órgão foi contratado em feve-
reiro deste ano pela prefeitura 

Projeto da USP identificou 
mil pontos de risco 
durante as chuvas

para atualizar esse mapa de 
risco após a tragédia.

Por meio de nota, a prefei-
tura de São Sebastião disse 
que não foi procurada ainda 
pelo grupo de estudo para co-
laborar com a pesquisa, mas 
“entende que é de extrema 
importância uma análise deta-
lhada de um grupo tão impor-
tante quando este, formado 
pela USP” e que está aberta 
para colaborar, junto com sua 
Defesa Civil.

A administração municipal 
também informou que tem re-
alizado ações para evitar novas 
tragédias, como a que ocorreu 

no ano passado. “Mas inde-
pendente dessa análise, desde 
o começo do ano, o IPT está no 
município para fazer a atuali-
zação das áreas de risco uma 
vez que a tragédia mudou o 
perfil registrado anteriormen-
te. Lembrando que a medida 
faz parte da revisão do Plano 
Municipal de Redução de Ris-
co (PMRR). Paralela a essas 
ações, a prefeitura, por meio 
da Defesa Civil, tem realizado 
simulados em áreas conhe-
cidas por isso como forma de 
preparação da comunidade 
- foram nove em 2013 e sete 
neste ano”, destacou a prefei-
tura, em nota.

Além disso, escreveu o 
município, uma parceria fei-
ta com o governo estadual 
possibilitou a implantação de 
uma sirene na Vila Sahy, bair-
ro que foi o mais afetado pela 
catástrofe do ano passado, e 
a criação de uma estação me-
teorológica em Ilhabela para 
melhorar as previsões do tem-
po na região. Há também uma 
parceria feita com o governo 
federal para a implantação do 
programa Defesa Civil Alerta, 
que visa acionar os celulares 
de moradores da cidade sobre 
como agir na iminência de um 
desastre climático.

“O município fez a recupe-
ração das áreas atingidas com 
investimento que ultrapassam 
os R$ 200 milhões e, por meio 
da Secretaria de Educação, 
tem levado a prevenção para 
dentro das escolas, trabalhan-
do com os alunos sobre ris-
cos e formas de prevenção e 
evacuação, pois as crianças 
são multiplicadores dentro de 
casa”, completou a prefeitura.
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TERMINAL SÃO SIMÃO S.A.
Ata de Assembleia Geral Ordinária Realizada em 30 de Abril de 2024

Constituída sob NIRE nº 52.300.041.741 - CNPJ.MF sob nº 37.227.676/0001-22

1. Data, hora e local: No dia 30 de abril de 2024, 15h00min, na sede da Terminal São Simão S.A. (“Companhia”), 
localizada na Avenida Eliezer Oliveira Guimarães, S/N, Anexo Fazenda Rondinha, Bairro Distrito Agroindustrial, na 
cidade de São Simão/GO, CEP 75.890-000. 2. Quórum de Instalação: Presença de 100% dos acionistas. 3. Convocação: 
Dispensada a convocação em razão da presença da totalidade dos acionistas da Companhia, nos termos do Artigo 124, 
§4º e Artigo 294 da Lei 6.404 de 15 de dezembro de 1976 (“Lei das Sociedades Anônimas”). 4. Composição da mesa: 
Pedro Marcus Lira Palma, como Presidente; Fattyma Blum Gonçalves, como Secretária. 5. Ordem do dia: Em Assembleia 
Geral Ordinária, deliberar acerca: (i) das contas dos administradores e as demonstrações financeiras da Companhia 
referentes ao exercício social findo em 31 de dezembro de 2023; (ii) proposta dos administradores para a destinação 
do resultado da Companhia relativo ao exercício social findo em 31 de dezembro de 2023; (iii) receber a renúncia do 
Sr. Pedro Marcus Lira Palma e realizar a eleição de novos membros do Conselho de Administração da Companhia e; 
(iv) remuneração anual global dos administradores para o exercício social 2024. 6. Deliberações: Foram tomadas 
as seguintes deliberações pelos acionistas presentes, por unanimidade, ressalvadas as abstenções dos legalmente 
impedidos: Em Assembleia Geral Ordinária: 6.1 Aprovar, por unanimidade, conforme Anexo I desta ata e sem ressalvas, 
as contas dos administradores e as demonstrações financeiras da Companhia, referentes ao exercício social findo em 31 
de dezembro de 2023, publicados em 21 de março de 2024 na Central de Balanços, nos termos da legislação vigente. 6.2 
Consignar que não será efetuada a distribuição de dividendos aos acionistas, uma vez que a Companhia não registrou 
lucro líquido no exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2023. 6.3 Receber e consignar a renúncia do Sr. Pedro 
Marcus Lira Palma, brasileiro, casado sob o regime de comunhão parcial de bens, engenheiro, portador da Cédula de 
Identidade nº 4.421.053 SSP/PE, inscrito no CPF/ME sob o nº 018.547.764-01, residente e domiciliado profissionalmente 
na Avenida Brigadeiro Faria Lima, 4.100, 3° andar, Bairro Itaim Bibi, na cidade de São Paulo/SP, CEP 04.538-132,   ao 
cargo de Presidente do Conselho de Administração, a quem a Companhia agradece a dedicação despendida e os valiosos 
serviços prestados. 6.3.1 Em decorrência da vacância mencionada no item 6.3 acima Companhia, eleger o Sr. Rafael 
Bergman, brasileiro, casado sob o regime de comunhão parcial de bens, economista, portador da Cédula de Identidade 
nº 10963394 IFP/RJ, inscrito no CPF/ME sob o nº 071.006.257-50, residente e domiciliado profissionalmente na Avenida 
Brigadeiro Faria Lima, 4.100, 3° andar, Bairro Itaim Bibi, na cidade de São Paulo/SP, CEP 04.538-132, para o cargo de 
Presidente do Conselho de Administração. 6.3.2 Ainda, eleger o Sr. João Marcelo Alves da Silva, brasileiro, nascido em 
19/12/1971, divorciado, engenheiro mecânico, portador da Cédula de Identidade nº 08398707-3 IFP/RJ e inscrito no 
CPF/ME sob o nº 009.062.997-30, residente e domiciliado na profissionalmente na Avenida Brigadeiro Faria Lima, 4.100, 
3° andar, Bairro Itaim Bibi, na cidade de São Paulo/SP, CEP 04.538-132, para o cargo de Membro Titular do Conselho de 
Administração. 6.3.3 Consignar que (i) nos termos do artigo 147 da Lei das Sociedades anônimas, os Conselheiros eleitos 
acima declararam não existir qualquer vedação que os impeça de exercer as funções de administrador da Companhia, 
tomando posse em seus cargos mediante assinatura de termo de posse lavrado em livro próprio, arquivado na sede da 
Companhia; (ii) que o mandato dos conselheiros eleitos acima é unificado de 3 (três) anos e se encerrará na Assembleia 
Feral Ordinária que aprovar as contas dos administradores relativas ao exercício social encerrado em 31 de dezembro 
de 2026. 6.3.4 Em observância às deliberações acima, consignar que o Conselho de Administração da Companhia, com 
mandato a expirar na Assembleia Geral Ordinária de 2026, será composta pelos Srs. Rafael Bergman, como Presidente 
do Conselho de Administração, Antônio Ismael Ballan, como Membro Titular do Conselho de Administração e João 
Marcelo Alves da Silva como Membro Titular do Conselho de Administração. 6.4 Consignar que os administradores da 
Companhia não serão remunerados em razão de renúncia expressamente apresentada à Administração da Companhia 
e ao Conselho de Administração da Companhia. 7. Encerramento: Nada mais havendo a tratar, foi a sessão suspensa 
pelo tempo necessário à lavratura desta ata no livro próprio, a qual, reabertos os trabalhos, foi lida e aprovada, tendo 
sido assinada por: Pedro Marcus Lira Palma, Presidente da Mesa; Fattyma Blum Gonçalves, Secretária da Mesa. 8. Visto 
do Advogado: A presente ata contém o visto da Advogada Fattyma Blum Gonçalves, registrada na OAB/PR sob número 
73.891. Declaro que a presente é cópia fiel da ata original lavrada em livro próprio São Simão, 30 de abril de 2024. 
Pedro Marcus Lira Palma - Presidente da Mesa; Fattyma Blum Gonçalves -Secretária e Advogada - OAB/PR 73.891; JUCEG: 
Certifico o registro em 16.9.24 sob nº 20241811589. Protocolo 241811589 de 29.5.24. Paula Nunes Lobo Veloso Rossi, 
Secretária-Geral.

Pesquisadores criam modelo 
que prevê deslizamentos em 

São Sebastião

Agência Brasil

Um inventário produzido 
por pesquisadores dos institu-
tos de Astronomia, Geofísica e 
Ciências Atmosféricas (IAG) e 
de Geociências (IGc) da Uni-
versidade de São Paulo (USP) 
identificou mil pontos de es-
corregamento de solo na cida-
de de São Sebastião, no litoral 
norte paulista. O levantamen-
to foi feito usando imagens aé-
reas feitas logo após desastre 
ocorrido por causa das fortes 
chuvas em fevereiro de 2013, 
que provocou a morte de 64 
pessoas.

O inventário que mapeou 
os pontos de deslizamento no 
município foi publicado no 
Brazilian Journal of Geology 
e ficarão também disponíveis 
no Zenodo, um repositório de 
publicações e informações de 
acesso aberto criado para fa-
cilitar o compartilhamento de 
dados e software.

Em entrevista à Agência 
Brasil, o coordenador do pro-
jeto e professor do Instituto de 
Astronomia, Geofísica e Ciên-
cias Atmosféricas da Universi-
dade de São Paulo (IAG/USP), 
Carlos Henrique Grohmann, 
disse que a maior parte des-
ses pontos de escorregamento 
não estão em áreas urbanas, 
mas são importantes de serem 
identificados para orientar po-
líticas públicas para a região.

“Em fevereiro do ano passa-
do choveu absurdamente em 
São Sebastião. Foram 683 milí-
metros (mm) em menos de 15 
horas, o que é mais ou menos 
metade do que se espera para 
o verão inteiro. Choveu em 
uma noite o que se espera para 
os três meses de verão. Então 
teve muito escorregamento”, 
explicou o professor. De acor-
do com Grohmann, como foi 
uma chuva muito fora do pa-
drão, não só em volume, mas 
também muito concentrada, o 
solo não aguentou, encharca-
do. "Escorregou em cima das 
áreas urbanas, das áreas de 
ocupação regular e teve tam-
bém muitos escorregamentos 
fora. Mas esse foi o lado menos 
pior: a maioria dos escorrega-
mentos estão fora de áreas ha-
bitadas”, explicou..

Os deslizamentos são pro-
cessos geológicos comuns em 
regiões montanhosas, espe-
cialmente com clima tropical, 
como na Serra do Mar, onde 
está localizada a cidade de 
São Sebastião. “Na região [do 
litoral norte paulista], onde há 
morros com declividade alta, 
muito inclinados, a chance de 
escorregar é grande. E você 
junta isso a chuvas mais fortes, 
mais concentradas, de grande 

volume. Se chover mais, vai es-
corregar mais. Então, entender 
onde pode escorregar pode ser 
importante para os planeja-
mentos [de políticas públicas]”, 
disse o pesquisador.

Segundo ele, o projeto que 
a USP está desenvolvendo pro-
cura mapear principalmente 
essas áreas propensas a escor-
regamentos que estão em áre-
as naturais, já que as áreas ur-
banas já foram mapeadas. “As 
áreas urbanas já estão mapea-
das como áreas de risco. Agora 
as áreas naturais, as áreas não 
habitadas, onde será que pode 
escorregar? Essa é uma análise 
que a gente chama de susce-
tibilidade a escorregamento”, 
falou.

Mapeamento de melhor 
precisão

As áreas naturais - e não 
habitadas - só conseguiam ser 
mapeadas após a ocorrência 
de um escorregamento. Então, 
foi preciso uma grande quanti-
dade de escorregamentos para 
que elas pudessem ser mapea-
das. “A gente olha onde acon-
teceu o escorregamento e olha 
como é o terreno. E aí, usando 
essas características, a gente 
tenta mapear outros lugares 
com características similares 
para dizer: ‘esse lugar também 
é um lugar que pode um dia 
escorregar se chover bastan-
te’”, explicou o professor.

Mas agora, esse mapea-
mento poderá ser feito de for-
ma diferente e com maior exa-
tidão. Em uma parceria feita 
com o Instituto Geográfico e 
Cartográfico de São Paulo (IG-
C-SP), com apoio da Fundação 

de Amparo à Pesquisa do Esta-
do de São Paulo (Fapesp), a ci-
dade de São Sebastião poderá 
ser mapeada com uma tecno-
logia chamada Light Detection 
and Ranging (LiDAR), feita por 
meio de um avião ou helicóp-
tero com um sensor laser aco-
plado. Essa tecnologia usa luz 
na forma de laser pulsado para 
medir alcances (distâncias) da 
Terra, obtendo dados com alta 
precisão.

“Você tem uma precisão 
muito grande, um nível de de-
talhe muito grande também. E 
isso a gente não tinha antes. Aí 
veio o diferencial. Até hoje, a 
gente só tem dados que mos-
tram como é o relevo, com me-
nos detalhes. Agora, com esse 
laser, a gente vai conseguir fa-
zer e ver a topografia com pi-
xel na casa de um metro. Quer 
dizer que ela vai ficar mais 
precisa, vai melhorar muito o 
nível de detalhe de como ve-
mos a superfície e o relevo”, 
disse Grohmann. "E então va-
mos criar um modelo baseado 
nos dados do escorregamento 
de São Sebastião. E como a re-
gião da Serra do Mar é muito 
parecida em termos da própria 
morfologia, o tipo de morro, a 
chuva, a vegetação, então será 
possível expandir esse modelo 
para outras áreas da Serra do 
Mar”.

Em São Sebastião, o último 
levantamento divulgado pelo 
Instituto de Pesquisas Tec-
nológicas (IPT) mostra que o 
município tinha cerca de 2,2 
mil casas em 21 áreas de risco 
de deslizamento em 2018. O 
órgão foi contratado em feve-
reiro deste ano pela prefeitura 

Projeto da USP identificou 
mil pontos de risco 
durante as chuvas

para atualizar esse mapa de 
risco após a tragédia.

Por meio de nota, a prefei-
tura de São Sebastião disse 
que não foi procurada ainda 
pelo grupo de estudo para co-
laborar com a pesquisa, mas 
“entende que é de extrema 
importância uma análise deta-
lhada de um grupo tão impor-
tante quando este, formado 
pela USP” e que está aberta 
para colaborar, junto com sua 
Defesa Civil.

A administração municipal 
também informou que tem re-
alizado ações para evitar novas 
tragédias, como a que ocorreu 

no ano passado. “Mas inde-
pendente dessa análise, desde 
o começo do ano, o IPT está no 
município para fazer a atuali-
zação das áreas de risco uma 
vez que a tragédia mudou o 
perfil registrado anteriormen-
te. Lembrando que a medida 
faz parte da revisão do Plano 
Municipal de Redução de Ris-
co (PMRR). Paralela a essas 
ações, a prefeitura, por meio 
da Defesa Civil, tem realizado 
simulados em áreas conhe-
cidas por isso como forma de 
preparação da comunidade 
- foram nove em 2013 e sete 
neste ano”, destacou a prefei-
tura, em nota.

Além disso, escreveu o 
município, uma parceria fei-
ta com o governo estadual 
possibilitou a implantação de 
uma sirene na Vila Sahy, bair-
ro que foi o mais afetado pela 
catástrofe do ano passado, e 
a criação de uma estação me-
teorológica em Ilhabela para 
melhorar as previsões do tem-
po na região. Há também uma 
parceria feita com o governo 
federal para a implantação do 
programa Defesa Civil Alerta, 
que visa acionar os celulares 
de moradores da cidade sobre 
como agir na iminência de um 
desastre climático.

“O município fez a recupe-
ração das áreas atingidas com 
investimento que ultrapassam 
os R$ 200 milhões e, por meio 
da Secretaria de Educação, 
tem levado a prevenção para 
dentro das escolas, trabalhan-
do com os alunos sobre ris-
cos e formas de prevenção e 
evacuação, pois as crianças 
são multiplicadores dentro de 
casa”, completou a prefeitura.
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